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Implantação da Lotan é tema de 
audiência na Câmara Municipal

Instituída pela Lei Complementar 
nº 535/2023, a Loteria do Município de 
Anápolis (Lotan) está em processo de 
implantação. É época, o projeto foi apre-
sentado pelo presidente da Câmara, ve-
reador Dominguinhos do Cedro (PDT), 
e o vice-presidente e líder do prefeito 

no Legoslativo, vereador Jakson Charles 
(PSB). A Câmara de Anápolis promove 
audiência pública, nesta sexta-feira, 14, 
às 15 horas, no plenário, para tratar des-
te pocedimento. A prefeitura fez o edital 
para contratar uma empresa que fará o 
estudo da modalidade adequada a ser 

implantada. O estudo diz respeito à via-
bilidade técnico-operacional, econômi-
co-financeiro e jurídico-institucional que 
possibilitem a estruturação do modelo de 
delegação dos serviços lotéricos munici-
pais. Parte do que for arrecadado pela Lo-
tan será destinado ao Issa. 
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O Ministério Público do Estado de Goiás 
(MPGO) participou na última terça-feira, 11, 
em Brasília, da reunião da comissão do Senado 
Federal que investiga fraudes esportivas. Foram 
convidados o procurador-geral de Justiça de Goi-
ás, Cyro Terra Peres, e o promotor de Justiça in-

tegrante do Grupo de Atuação Especial de Com-
bate ao Crime Organizado (Gaeco) Fernando 
Martins Cesconetto. Eles fizeram sugestões aos 
senadores para o aprimoramento dos meios de 
combate a essas fraudes. Senadores Jorge Kajuru 
e Romário participaram da reunião.
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Um idoso, de 70 anos, que vivia 
em situação insalubre, foi resgatado 
pela Polícia Civil, por meio da Dele-
gacia Especializada no Atendimento 
à Pessoa Idosa (DEAI), não último 
dia 11 de junho, em Anápolis. Segun-
do informações da corporação, a víti-
ma foi encontrada em uma residência 
localizada no bairro Campos Elíseos, 
onde não havia água, energia e nem 
mesmo um teto. A DEAI detalha que 
o idoso estava se alimentando apenas 
de doações dos vizinhos e não tinha 
acesso a tratamento de saúde para 
seu problema cardíaco.

Dados do Grupo de Proteção Ani-
mal (GPA) da Delegacia Estadual de 
Repressão a Crimes Contra o Meio 
Ambiente (Dema) mostram que, de 
janeiro a maio deste ano, 715 casos de 
maus-tratos de animais foram regis-
trados em Goiás. O crime tem média 
de 114 ocorrências por mês, número 
apresenta um aumento de aproxima-
damente 25% em relação ao ano pas-
sado. De acordo com a Polícia Civil, 
práticas como abandono de animais, 
privação de alimentação e atos de vio-
lência são enquadradas na categoria 
de maus-tratos.

PC resgata 
idoso em casa 
sem teto, água 
e sem energia

Aumentam os 
maus-tratos 
a animais por 
mês em Goiás

l Vice-presidente 
do PSD diz que 

Liminha “rachou o 
partido ao meio” 
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l Alego aprova a 
Política de Entrega 
Legal de Recém-

nascidos
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LOTERIA DE ANÁPOLIS

Hábitos que comprometem a cirurgia bariátrica
O processo de emagrecimento 

exige perseverança e sacrifícios, 
sendo o passo mais difícil a ma-
nutenção do peso após os quilos 

perdidos. Até mesmo tratamentos 
mais complexos, como uma cirur-
gia bariátrica, podem acabar tendo 

seus efeitos revertidos ao longo 
dos meses caso o paciente não se 

dedique firmemente à mudança de 
hábitos no longo prazo. Obesidade  

é doença crônica e sem cura.

Atividade de 
transporte cresce 
9,8% em Goiás

MPGO informa senadores sobre 
o combate às fraudes esportivas
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SANEAGO  FALA SOBRE MEDIDAS 
PARA ACABAR COM ÁGUA TURVA
Diretores da Saneago informaram que técnicos vão 
acompanhar vereadores e a Agência Reguladora do 
Município (ARM), em visitas a bairros de Anápolis. 
O objetivo é identificar casos pontuais de água turva. 
Sergundo eles, obras, serviços e procedimentos foram 
realizados para resolver o problema.
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Ex-secretário do governo Marconi Pe-
rillo (PSDB), Gilvane Felipe (Cidadania), 
passa a fazer parte do Governo Federal. 
Felipe foi nomeado superintendente do 
Instituto do Patrimônio Histórico e Artísti-
co Nacional (Iphan) em Goiás. Foi indica-
do pela deputada federal Adriana Accorsi 

(PT), pré-candidata a prefeita de Goiânia. 
Felipe já foi dos quadros do PCdoB. Após 
um tempo afastado da esquerda, declarou 
apoio a Accorsi e, em consequência, dei-
xou a presidência do Cidadania, que forma 
federação com o PSDB nas eleições muni-
cipais deste ano. 

Gilvane Felipe, do 
Cidadania, é nomeado no 

Governo Federal

IPHAN

Agofisco

De novo

Ruído 2

Ruído 1

Essa semana foi criada a Associação 
Goiana dos Integrantes dos Fiscos Munici-

pais (Agofisco). O ato de fundação acon-
teceu em Goiânia. A entidade vai atuar no 

campo da arrecadação tributária. Neste 
primeiro mandato, a presidência é ocupa-
da pelo fiscal da prefeitura de Pires do Rio, 

Wagner José de Almeida Souza. 

Em 2015 o PROS [depois incorpora-
do pelo Solidariedade] foi envolvido em 
polêmica aquisição de um helicóptero, 

com recursos do fundo partidário. Agora, 
em 2024, está no centro de uma investiga-
ção da PF sobre possível desvio de R$ 36 
milhões dos fundos partidário e eleitoral, 
nas eleições de 2022, que seriam destina-

dos ao partido.  

Em entrevista concedida à imprensa 
nesta quarta, 12, Michel Roriz disse que, 
para conquistar o Cidadania, os tucanos 
devem usar o diálogo e não a imposição. 
Roriz pediu “humildade” aos tucanos e, 

também, que o PSDB entenda que se en-
colheu nos últimos anos e hoje é partido 
estruturalmente menor do que era antes. 

O fato de o PSDB avançar nas 
tratativas sobre sua pré-candidatura 
a prefeito (Hélio Lopes) e, também, a 
vice, parece incomodar o pré-candi-

dato a prefeito Michel Roriz, do Cida-
dania. Os dois partidos formam uma 
Federação e, entende Roriz, esse tipo 
de encaminhamento deveria ser feito 

em conjunto.

O programa Bolsa Atleta visa incentivar 
talentos do esporte com recursos que podem 
contribuir no custeio educacional, alimen-
tar, de saúde, para treinamento e aquisição 
de equipamentos, pagamento de taxas de 
competições, e transporte para participação 
em eventos esportivos. Em 2024, o progra-
ma alcança um recorde: 313 atletas inscritos. 
Entre as modalidades que assiste estão atle-
tismo, badminton, basquete, boxe, capoeira, 
ciclismo, futsal, ginástica olímpica, jiu-jit-
su, judô, karatê, muay-thai, natação, skate, 
taekwondo, tênis, voleibol, entre outros. Os 
valores das bolsas variam de R$ 250 a R$ 550. 

Bolsa Atleta bate recorde de inscrições

AGLYS NADIELLE

Uma nova manutenção da Sa-
neago, programada para fazer re-
paros nos Centros de Reservação 
Bandeiras e Aldeia dos Sonhos, na 
região Norte de Anápolis, vai inter-
romper o abastecimento de água 
nos setores próximos. Os serviços 
serão executados na terça-feira, 
18, durante todo o dia.

Em comunicado, a empresa de 
saneamento avisou que os regis-
tros que abastecem as proximida-
des serão temporariamente fecha-
dos para o trabalho, por isso deve 
afetar o fornecimento hídrico. 

Desta forma, o abastecimen-
to pode ser afetado nos setores: 
Adriana Parque, Bairro das Ban-
deiras, Condomínio Maria Vitória, 
Residencial Aldeia dos Sonhos, 
Residencial Ana Caroline, Resi-
dencial Centenário, Residencial 
Jandaia, Residencial Las Palmas, 
Residencial Verona, Setor Lago 

dos Buritis e Vila Jaiara.
A previsão é que os registros 

sejam reabertos após as 18h, ho-
rário em que os trabalhos devem 
ser finalizados. O fornecimento de 
água será retomado de forma gra-
dual e imóveis com caixa d’água 
bem dimensionada não serão de-
sabastecidos. 

A empresa pede para que a 
população faça o uso moderado 
da água armazenada nas caixas 
d’água dos imóveis, utilizando-a 
apenas para o essencial, até a re-
cuperação completa do sistema, 
especialmente na parte mais alta 
da cidade, onde o abastecimento 
leva mais tempo para ser norma-
lizado.

De acordo com a Saneago, o 
abastecimento dos imóveis não é 
comprometido quando o bombe-
amento é interrompido e, da mes-
ma forma, ele não é normalizado 
no instante em que o bombea-
mento é retomado. 

A Agência Reguladora do 
Município de Anápolis (ARM) 
recebeu, neste mês, os novos 
veículos plotados que irão com-
por a frota de viaturas da agên-
cia. Os carros serão utilizados 
em fiscalizações e monitora-
mentos, tanto na cidade como 
na zona rural, que compreende 
áreas de difícil acesso.  

Ao todo, são seis novos auto-
móveis. Quatro são do modelo 
Chevrolet Onix e outras duas 
pick-ups Fiat Strada. Segundo 
o presidente da ARM, Robson 
Torres, os novos carros con-
tam com GPS (rastreador), que 
servirá como prova de todos os 
deslocamentos e fiscalizações 
realizadas, abolindo as anota-
ções manuais em cada viagem, 

a fim de garantir a segurança e 
fidelidade de todos os registros. 

Segundo a ARM, diariamen-
te quatro coordenadores seto-
riais visitam obras da Saneago, 
como a ampliação da rede de 
esgoto na cidade, com 1.565 km 
de rede de esgoto já implanta-
das, com previsão até 2025 para 
outros 192 km de rede, totali-
zando assim 1.757 km de rede 
de esgoto. 

O acompanhamento tam-
bém é feito na construção da 
nova ETA que duplicará a capa-
cidade de tratamento e forne-
cimento de água à população 
anapolina, hoje na casa dos 800 
litros por segundo, e a partir de 
2025 prevista para 1.600 litros 
por segundo. 

ÁGUA
Bairros da região Norte 

ficam sem abastecimento 
no próximo dia 18

ARM recebe novos veículos 
para reforçar fiscalizações 

Uma manutenção programada da Saneago deve 
deixar alguns setores da cidade desabastecidos

Os reparos serão realizados nos centros de reservação Bandeiras e Aldeia dos Sonhos
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ISMAEL VIEIRA
MARCOS VIEIRA

Uma nota assinada pelo 
suplente de senador Jader 
Melo expôs um racha no PSD 
de Anápolis. Melo, que é vi-
ce-presidente do partido na 
cidade, afirma que o presiden-
te, Joaquim Jacinto de Lima, o 
Liminha, é o responsável por 
dividir a agremiação.  

“O presidente municipal 
do PSD rachou o partido ao 
meio em Anápolis e coloca em 
xeque a chapa majoritária e 
apoios partidários na ânsia de 
lançar o seu candidato que já 
se garante como o escolhido”, 
diz o texto de Jader Melo, um 
dos pré-candidatos a prefeito 
da sigla.

Na nota, ele fala que Limi-
nha “briga e sapateia pelas três 
vias”, dando o entendimen-
to de que o pré-candidato da 
preferência do presidente do 
PSD se encaixaria em qual-
quer uma das pré-candida-
turas em cena atualmente na 
cidade. “Majoritária ou vice 
de um, ou vice de outro. O que 
der certo vai com tu mesmo”, 

ironiza Jader Melo.
A informação de bastidores 

é que Liminha tem a preferên-
cia pelo pré-candidato Kim 
Abrahão. O PSD tem um ter-
ceiro nome na disputa interna: 
o ex-prefeito João Gomes, que 
também está disposto a figurar 
em uma chapa majoritária na 
eleição deste ano.

O descontentamento de 
Jader Melo, que culminou 
na manifestação pública, foi 

agravado depois de uma ten-
tativa de falar com Liminha, 
cobrando uma reunião da di-
reção com os pré-candidatos. 
Segundo escreve na nota, Li-
minha teria dito que não devia 
satisfação ao vice-presidente 
do PSD, desligando o telefone 
em seguida. “Será que a liga-
ção caiu? Pasme”, diz ele.

Jader faz questão de dar 
suas credenciais no texto, lem-
brando que além de suplente 

do senador Vanderlan Car-
doso, presidente regional do 
PSD, é vice-presidente do par-
tido em Anápolis a convite do 
político de Senador Canedo. 
“Vamos em frente. O partido 
se mostra grande e se faz com 
pessoas de boas ideias, com o 
mesmo ideal”, finaliza.

Jader não é o primeiro a 
evidenciar descontentamento 
com a demora de definição no 
PSD. João Gomes tem falado 
sobre isso. No final de maio 
ele disse que o fato da sigla ter 
três pré-candidatos a prefeito 
enfraquece todo o projeto em 
Anápolis, inclusive respingan-
do na chapa de nomes que vão 
disputar mandato de vereador.

João Gomes disse que o 
PSD tem uma chapa de pré-
-candidatos a vereador pronta, 
com nomes importantes para 
a disputa, oriundos de diferen-
tes vertentes da política local, 
mas a indefinição da majoritá-
ria causa prejuízos. 

VICE
Além disso, João disse que 

parte do partido entende que 

o PSD pode ser vice de outra 
candidatura, mas na política 
não se lança pré-candidato 
para esse cargo. Ou seja, ele 
deixa claro que a vice é con-
sequência de uma costura po-
lítica. A meta agora é definir a 
cabeça de chapa. 

O ex-prefeito admitiu que 
se demorar muito, o PSD pode 
passar de “noiva cobiçada” 
para “noiva abandonada no 
altar”. “Quando se valoriza de-
mais e acha que é mais do que 
é, corre risco de ninguém que-
rer”.

Sobre a indicação de vice, 
a informação de bastidores é 
que Jader Melo gostaria de ser 
companheiro de chapa de An-
tônio Gomide, pré-candidato 
do PT. 

No dia 24 de abril, ao visi-
tarem a Câmara de Anápolis, 
os três pré-candidatos do PSD 
concordaram que o partido 
precisa se definir por um úni-
co nome para a disputa ma-
joritária em Anápolis “o mais 
breve possível”. Desde aquele 
encontro já se passaram 49 
dias.  

EMILLY VIANA

A Assembleia Legislativa de 
Goiás (Alego) aprovou, em se-
gunda e definitiva votação, o 
projeto de Lei que cria a Políti-
ca da Entrega Legal de recém-
-nascidos no estado. De auto-
ria da deputada Vivian Naves 
(PP), o texto segue agora para a 
sanção do governador Ronaldo 
Caiado (UB).

O objetivo da nova lei é com-
bater o abandono de recém-
-nascidos, ampliando a rede 
de apoio para o acolhimento 
de bebês cujas mães e famílias, 
de forma espontânea, abriram 
mão da guarda. A proposta visa 
normatizar as ações do Poder 
Público em consonância com a 
legislação federal, facilitando o 
processo de adoção para crian-
ças de mães que enfrentam 
dificuldades financeiras, de 
saúde ou situações específicas, 
como mães detentas.

A deputada Vivian Naves 
destacou a importância da 
legislação para promover a 
conscientização sobre a res-
ponsabilidade da maternidade 
e reforçar políticas de apoio 
social. "É papel do Estado pro-
mover a conscientização de 
jovens sobre a responsabilida-
de da maternidade, incentivar 
as políticas de reforço social e 
apoio às famílias, mas existem 
situações onde é preciso aco-
lher o recém-nascido porque 
absolutamente nada é pior que 
o abandono", justificou a parla-
mentar.

O projeto de lei prevê ainda 
o acompanhamento psicológi-

co das genitoras para garantir 
a saúde mental e emocional 
tanto da mãe quanto do bebê. 
"O ideal, e sei que o Governo 
do Estado já tem equipes des-
centralizadas cuidando disso, 
é que exista este protocolo de 
atendimento, minimizando 
todos os danos", acrescentou 
Vivian.

A deputada reforça que a 
aprovação do projeto represen-
ta um passo importante para a 
proteção dos recém-nascidos 
em Goiás, estabelecendo um 
marco legal que visa assegurar 
um acolhimento adequado e 
facilitar a adoção em casos de 
extrema necessidade.

LUCAS TAVARES

A tradicional Festa do Milho 
de Joanápolis, distrito de Aná-
polis, começa nesta sexta-feira, 
14, e promete muita diversão 
para moradores e visitantes. A 
celebração termina no sábado, 
15, mas antes disso muitas ati-
vidades serão promovidas.

O Serviço Nacional de 
Aprendizagem Rural (Senar), 
por exemplo, oferece um curso 
de formação em processamen-
to de milho, visando valorizar 
a produção local. As aulas co-
meçaram na terça-feira, 11, e 
terminam antes da abertura 
oficial da festa.

O evento dedicado ao agro-
negócio, conta ainda com ofi-
cinas de empreendedorismo 
e turismo, exposição de carros 
antigos, comidas típicas, além 
de shows artísticos e culturais.

Um dos pontos altos da 
festa é a seleção da rainha e 
princesas do evento. Antes do 
encerramento, as escolhidas 

são apresentadas ao público. 
Também no sábado, mas às 
16h, um passeio ciclístico será 
realizado.

De acordo com a Secretaria 
de Indústria, Comércio, Turis-
mo e Modernização, responsá-
vel pela realização do evento, 
o percurso será de 30 km, ida 
e volta. Às 18h, uma missa será 
celebrada na Capela Nossa Se-
nhora dos Anjos. (Programa-
ção completa está no dmana-
polis.com.br)

EMBATE

Vice-presidente do PSD diz que 
Liminha rachou partido ao meio

Alego aprova projeto da 
Política de Entrega Legal 

de Recém-Nascidos

Festa do Milho de 
Joanápolis começa 
nesta sexta-feira, 14

Suplente de senador distribui nota que mostra seu descontentamento com a postura do atual presidente do partido 

Lei busca ampliar rede 
de apoio e facilitar 

adoção em casos de 
abandono

Evento é dedicado ao 
setor do agronegócio 
e objetiva valorizar a 
produção local

Vivian Naves destaca marco legal que assegura acolhimento adequado

Jader Melo, pré-candidato a prefeito pelo PSD, expõe desentendimentos 



QUINTAQUINTA--FEIRA, FEIRA, 13 DE JUNHO13 DE JUNHO DE 2024 DE 20244

MARCOS VIEIRA

A Câmara de Anápolis irá 
promover audiência pública, 
nesta sexta-feira, 14, para tra-
tar do processo de implanta-
ção da Loteria do Município 
de Anápolis (Lotan). O evento 
é uma iniciativa do presiden-
te Dominguinhos do Cedro 
(PDT) e começa às 15h no 
plenário Teotônio Vilela.

A Lotan foi instituída 
pela lei complementar nº 
535/2023, através de pro-
positura de Dominguinhos 
e também do vereador Jak-
son Charles (PSB). “Debater 
sobre esse assunto é muito 
importante. A prefeitura fez 
o edital para contratar uma 
empresa que fará o estudo da 
modalidade adequada a ser 
implantada, mas o Poder Le-
gislativo não foi convidado e 
não tomou ciência da reunião 
que tratou do assunto. Que-
remos a audiência para que 
possamos ter conhecimento 
de como está se desenhando 
o processo”, explicou o presi-
dente na tribuna, na sessão de 
quarta-feira, 12.

O estudo a que se referiu 
o presidente da Câmara diz 

respeito à viabilidade técni-
co-operacional, econômico-
-financeiro e jurídico-insti-
tucional que possibilitem a 
estruturação do modelo de 
delegação dos serviços lotéri-
cos municipais. 

A lei que criou a Lotan es-
tabelece que o serviço pode 
ser explorado direta ou indi-
retamente pelo Poder Execu-
tivo. A contratação de empre-
sa especializada para definir 
qual o melhor modelo é o pri-
meiro passo para que a loteria 
municipal vire realidade. 

Caso a Prefeitura de Aná-
polis decida por terceirizar a 
loteria, através de uma con-
cessão pública, caberá a ela 
a fiscalização do serviço. A lei 
diz que o dinheiro arrecadado 
com a Lotan será usado para 
pagamento de despesas ope-
racionais e pagamento dos 
prêmios, considerando o im-
posto de renda. 

O restante do dinheiro 
arrecadado será dividido da 
seguinte forma: 80% para o 
Instituto de Seguridade Social 
dos Servidores Municipais 
de Anápolis (Issa) e 20% para 
programas sociais nas áreas 
do esporte, cultura e turismo. 

Ainda segundo a lei que 
criou a Lotan, a empresa que 
venha gerir o sistema, por 
concessão ou permissão, se 
responsabilizará pela elabo-
ração dos planos de sorteio, 
assim como pelo fornecimen-
to de equipamentos, pela dis-
tribuição, pelas vendas e pela 
publicidade, pela credencial 
dos agentes distribuidores e 
revendedores nomeados pela 
municipalidade. 

Caberá ainda à empresa 
o pagamento dos prêmios 
e controle administrativo, 
financeiro e estatístico de 
vendas, arrecadação e reco-
lhimento dos tributos inci-
dentes. 

Entre os convidados para a 
audiência estão o presidente 
do Issa, Eduardo Milke, as se-
cretárias Márcia Jacinta (Inte-
gração Social) e Alaine Alves 
Valim (Controladoria Geral), 
o presidente da OAB Anápo-
lis, Samuel Santos, o diretor 
do Procon, Wilson Velasco, o 
procurador-geral do Municí-
pio, Carlos Alberto Fonseca, 
e os promotores de Justiça 
Paulo Henrique Martorini e 
Alberto Francisco Cachuba 
Júnior. 

EMILLY VIANA

Dados do Grupo de Pro-
teção Animal (GPA) da Dele-
gacia Estadual de Repressão 
a Crimes Contra o Meio Am-
biente (Dema) mostram que, 
de janeiro a maio deste ano, 
715 casos de maus-tratos de 
animais foram registrados 
em Goiás. O crime tem média 
de 114 ocorrências por mês, 
número apresenta um au-
mento de aproximadamente 
25% em relação ao ano pas-
sado.

De acordo com a Polícia 
Civil, práticas como abando-
no de animais, privação de 
alimentação e atos de violên-
cia são enquadradas na cate-
goria de maus-tratos. A dele-
gada Simelli Lemes, chefe do 
Grupo de Proteção Animal, 
embora a maioria dos casos 
seja praticada por homens de 
idade avançada, é cada vez 
mais comum a prisão de mu-
lheres e jovens pelo mesmo 
crime.

A legislação estabelece 
pena de até um ano, além de 
multa, para os responsáveis 
por maus-tratos a animais, 
podendo chegar a quatro 
anos em casos de lesões cor-
porais graves. Se o animal 
não resistir às agressões ou 
negligência, a pena pode ser 
ampliada para até 12 anos de 
reclusão.

Na última segunda-feira, 
10, duas pessoas foram pre-
sas sob suspeita de envolvi-
mento na morte de um ca-
chorro em Cidade Ocidental, 
no entorno do Distrito Fede-
ral. Conforme aponta a Polí-
cia Civil, a responsável pelo 

animal disse que o animal es-
tava doente e pediu para que 
um homem sacrificasse.

PROJETO
Um projeto de lei em 

tramitação na Câmara de 
Anápolis, proposto pela ve-
readora Thaís Souza (Repu-
blicanos), poderá mudar o 
cenário educacional em rela-
ção aos direitos dos animais. 
Caso aprovado, a matéria in-
cluirá a educação humanitá-
ria em bem-estar animal no 
projeto político pedagógico 
de todas as unidades escola-
res de educação infantil, en-
sino fundamental e médio, 
públicas e privadas.

De acordo com a propo-
situra, os ensinamentos da 
disciplina abordarão uma 
ampla gama de temas, desde 
ética e bioética até os direitos 
dos animais e as principais 
zoonoses em saúde pública. 
Os estudantes também serão 
instruídos sobre conceitos 
como guarda responsável de 
animais, manejo populacio-
nal ético e reconhecimento 
de maus-tratos, entre outros 
aspectos fundamentais para 
uma convivência harmonio-
sa entre humanos e animais.

Além disso, o projeto bus-
ca ampliar a visão sobre os 
animais, indo além de suas 
funções ecológicas, para 
reconhecê-los como seres 
sencientes detentores de dig-
nidade. Thaís acredita que 
essa abordagem contribuirá 
não apenas para a redução 
dos casos de maus-tratos e 
abandono, mas também para 
a preservação ambiental e o 
bem-estar animal em geral.

www.dmanapolis.com.br

IMPLANTAÇÃO

Reunião está agendada para esta sexta-feira, 14, no plenário da 
Câmara, e reúne autoridades envolvidas no processo de implantação

Números da Polícia Civil indicam que práticas 
como abandono e atos de violência estão se 
tornando cada vez mais comuns no estado

Audiência pública 
sobre instalação da 
Loteria Municipal 
de Anápolis, Lotan

Cresce a média 
mensal de casos 
de maus-tratos 
aos animais no 
estado de Goiás

Lei diz que arrecadação irá pagar despesas operacionais, prêmios e IR; o restante vai para o Issa (80%) e programas sociais (20%) 

De janeiro a maio deste ano, 715 casos de maus-tratos registrados

EBC
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Marte e os segredos de
uma possível vida extraterrestre

Patrick de Noronha

Marte, o planeta vermelho, 
continua a fascinar e surpreen-
der os cientistas com suas pai-
sagens extraterrestres. Entre as 
descobertas mais intrigantes 
estão os misteriosos buracos 
ou “poços” localizados nas en-
costas dos antigos vulcões da 
região de Tharsis, o maior com-
plexo vulcânico do planeta.

Essas formações, embora 
conhecidas há vários anos, re-
centemente captaram a aten-
ção graças a uma imagem ti-
rada pela câmera HiRISE em 
2022 e compartilhada pela 
Universidade do Arizona.

Esses buracos estão situa-
dos nas encostas dos vulcões 
extintos de Marte, notada-
mente o Arsia Mons. Segundo 
Brandon Johnson, geofísico da 

Universidade de Purdue, es-
ses poços são provavelmente 
“poços de luz”, lugares onde o 
teto dos tubos de lava desabou, 
criando assim aberturas na su-
perfície.

Se esses tubos de lava forem 
semelhantes aos da Terra, eles 
poderiam ser grandes o su-
ficiente para permitir que os 
astronautas se abrigassem du-
rante suas missões em Marte. 
Um dos maiores desafios das 
missões humanas em Marte é 
a forte exposição às radiações 
devido à atmosfera fina e à au-
sência de um campo magnéti-
co global.

Esses buracos poderiam 
oferecer abrigos naturais con-
tra essa radiação, como explica 
Ross Beyer, cientista planetário 
do Instituto SETI. Os tubos de 
lava na Terra podem ser sufi-
cientemente grandes para per-
mitir caminhar dentro deles, 
embora em Marte, seu tama-
nho e continuidade ainda pre-
cisem ser determinados.

Vida extraterrestre?
Além da proteção contra ra-

diações, esses poços também 
poderiam ser locais privilegia-
dos para a pesquisa de vida 
extraterrestre. Os tubos de lava 

na Lua, por exemplo, podem 
atingir temperaturas agradá-
veis de 17°C, suficientemente 
quentes para abrigar vida.

Embora a confirmação de 
tais temperaturas em Marte 
ainda seja um desafio, esses 
poços poderiam oferecer um 
ambiente mais hospitaleiro do 
que a superfície rude e fria do 
planeta.

As informações atuais so-
bre esses buracos provêm 
principalmente das imagens 
capturadas por orbitadores 
como o Mars Reconnaissance 
Orbiter da NASA. Desde seu 

lançamento em 2005, a câme-
ra HiRISE transformou nossa 
compreensão de Marte ao tirar 
mais de 80.000 imagens. No 
entanto, ainda há limitações 
quanto ao ângulo de visão pos-
sível desde a órbita, o que im-
pede uma exploração detalha-
da dessas cavidades.

Explorações futuras
Para realmente entender 

esses poços, será necessário 
considerar missões robóticas 
capazes de descer nessas aber-
turas e explorar o que se escon-
de lá dentro.

Já foram propostas missões 
para enviar robôs exploradores 
a esses poços, a fim de melhor 
compreender sua estrutura e 
potencial. Embora a presença 
de vida nesses poços ainda seja 
hipotética, sua exploração po-
deria fornecer pistas valiosas 
sobre a possibilidade de vida 
atual ou passada em Marte.

Enquanto isso, os orbitado-
res como o HiRISE continuarão 
a examinar as zonas vulcânicas 
de Marte para caracterizar seus 
mínimos detalhes.

O planeta vermelho 
continua a fascinar e 
surpreender cientistas 
com suas paisagens 
extraterrestres. Entre 
as descobertas estão 
os misteriosos buracos 
no maior complexo 
vulcânico de Marte

CIÊNCIA

Buracos misteriosos em Marte podem conter segredos de uma possível  vida extraterrestre

Indústrias causam até 2,7 milhões
de mortes por ano na Europa

Patrick de Noronha

O tabaco, o álcool, os ali-
mentos ultraprocessados e a 
poluição causada por combus-
tíveis fósseis são parcial ou to-
talmente responsáveis por 2,7 
milhões de mortes por ano na 
Europa, segundo um relatório 
da Organização Mundial da 
Saúde (OMS) apresentado na 
quarta-feira.

 “Quatro indústrias matam 
pelo menos 7.000 pessoas por 
dia em nosso continente”, ex-
plica o diretor regional da OMS 
para a Europa, Hans Kluge. 

Segundo a OMS, essas quatro 
indústrias desempenham um 
papel significativo no desen-
volvimento de doenças não 
transmissíveis, como doenças 
cardiovasculares, cânceres ou 
diabetes.

Não apenas essas doenças 

podem ser causadas pelo ta-
bagismo, álcool, alimentos ul-
traprocessados ou emissões de 
CO2, mas a indústria também 
se mostra ativa na origem. A 
OMS fala de “táticas engano-
sas” como lobby político, publi-
cidade destinada a crianças ou 

disseminação de informações 
enganosas através dos meios 
de comunicação.

A organização exige regras 
mais rigorosas em termos de 
marketing, lobby e arrecadação 
de fundos. Um certo número 

de países já está dando o bom 
exemplo, segundo a OMS.

Por exemplo, na Estônia, 
dentistas, enfermeiros e mé-
dicos conseguiram incluir um 
imposto sobre bebidas açuca-
radas na agenda política, e a Es-
lovênia adotou uma legislação 
mais rigorosa sobre o tabaco, 
sob pressão da sociedade civil.

Restringir publicidade e 
lobby

É necessário restringir a 
publicidade de produtos não 
saudáveis e garantir que as 
indústrias envolvidas não te-
nham impacto na política, afir-
ma a OMS: “Nossos esforços 
atuais ainda são insuficientes 
(...) Exorto todos os deputados 
europeus e formuladores de 
políticas recém-eleitos a re-
conhecerem a magnitude do 
problema e suas consequên-
cias consideráveis para a saúde 
pública e nossas democracias.”

OMS defende a restrição 
da publicidade de 
produtos não saudáveis e 
impedir que as indústrias 
envolvidas tenham 
impacto na economia e 
na política do continente

Quatro indústrias matam pelo menos 7 mil pessoas por dia na Europa, afirma diretor da OMS

G7 aprova 50 bilhões de dólares para a Ucrânia
Patrick de Noronha

Os líderes do G7 chegaram a 
um acordo “sobre o desembolso 
de 50 bilhões” de dólares para a 
Ucrânia através do uso de ativos 
russos congelados, anunciou a 
presidência francesa na noite de 
quarta-feira, especificando que 
esse desembolso ocorreria “antes 
do final de 2024”.

“Há um acordo. Como sem-

pre no G7, os líderes tomam uma 
decisão e os técnicos fazem seu 
trabalho para formatá-la” para 
garantir que esteja “em confor-
midade com a lei”, “com as regras 
das finanças públicas” ou ainda 
“com as capacidades financeiras 
de uns e outros”, explicou a mes-
ma fonte.

“Haverá unanimidade no G7 
quando se tratar de trabalhar 
para utilizar esses ativos conge-

lados a fim de ajudar a Ucrânia a 
se reconstruir”, declarou anterior-
mente John Kirby, porta-voz do 
Conselho de Segurança Nacional 
da Casa Branca.

A ideia de conceder à Ucrânia 
até 50 bilhões de dólares (46,13 
bilhões de euros) em emprés-
timos garantidos pelos juros de 
cerca de 300 bilhões de dólares 
em ativos do banco central russo 
congelados pela União Europeia 

e pelos países do G7 não era con-
sensual entre os países membros 
do “Grupo dos 7”.

“Esta é inicialmente uma ini-
ciativa americana”, ressaltou o 
Eliseu. “Este empréstimo tem a 
vocação de ser reembolsado com 
o produto dos ativos russos con-
gelados”, explicou-se. “Mas se, 
por alguma razão, os ativos rus-
sos forem descongelados ou se 
as receitas dos ativos russos não 

produzirem o necessário para 
financiar o empréstimo, então 
surge a questão da repartição do 
encargo”, acrescentou-se.

“Estabelecemos os princípios 
dessa repartição e agora os téc-
nicos devem chegar a um acor-
do sobre o contrato que final-
mente será assinado”, também 
especificou o Eliseu, conside-
rando este acordo “totalmente 
significativo”. 
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Em busca da reeleição, 
Rogério foca respaldo 
de vereadores, jovens, 
idosos e mulheres

Redação

Pré-candidato à reeleição 
em Goiânia, o prefeito Rogério 
Cruz (Solidariedade) tem foca-
do a pré-campanha nos conta-
tos com os vereadores da base 
aliada e, também, de segmen-
tos organizados dos jovens, 
mulheres e idosos. Também o 
prefeito tem se aproximado de 
lideranças comunitárias, reli-
giosas, empresariais e profis-
sionais liberais.

A ideia do prefeito é debater 
ideias e construir novos proje-
tos para a capital. O movimento 
estratégico conta com o apoio 
de vereadores vistos como ‘pe-
ças-chave’ da base aliada na 
Câmara Municipal. 

O prefeito busca desenvol-
ver projetos e ações que pos-
sam aglutinar os jovens de to-
das as regiões, inserindo-os na 
vida política do país, bem como 
despertando a compreensão de 

suas necessidades e transfor-
mando-as em ações que garan-
tam o “protagonismo da juven-
tude”.

Coordenador da Juventude 
do Republicanos, em Goiânia, 
Washington Xavier diz que os 
partidos da base de apoio estão 
“100% fechados com o prefei-
to” e citou o projeto Centraliza 
como um instrumento capaz 
de fazer com que a juventu-
de volte a frequentar o centro 
da cidade e participe de mais 
ações voltadas à cultura e o es-
porte. “É o prefeito que mais 
investiu nessa área”, defendeu.

Cruz também tem buscado 
manter diálogo com vereado-
res que compõem a sua base de 
apoio na Câmara. O gestor se 
reuniu com 19 parlamentares, 
além de três que acompanha-
ram o encontro virtualmente, 
na semana passada, no Paço 
Municipal.

Rogério Cruz: proximidade com lideranças influentes da sociedade

Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

‘Se queremos progredir, não devemos repetir a história, mas 
fazer uma história nova.’ – Mahatma Gandhi

Inaugurada no mês passado, a sede própria do Centro 
Estadual de Atenção ao Diabetes (CEAD) e Centro de Serviços 
Especializados (CESESP) do Hospital Estadual Dr. Alberto Rassi 
(HGG) apresenta obras de artistas conhecidos do cenário goiano, 
parte do Projeto Arte no HGG. As obras dos artistas Alexandre 
Liah, Américo Poteiro, Neusa Del Monte, Manoel Santos, Helena 
Vasconcelos, Tai Hsuan-An, Santana, Sandro de Carvalho e 
Waldomiro de Deus foram incorporadas às novas instalações. 
O inovador projeto Arte no HGG surgiu com o objetivo de 
promover a inclusão cultural de pacientes, acompanhantes e 
colaboradores, além de utilizar a arte como terapia alternativa 
para os usuários do SUS que recebem tratamento no hospital, 
seguindo a política de Humanização da unidade de saúde.

lGoiânia alcançou o marco de 1000 cirurgias 
robóticas, com o urologista Frederico 
Moraes Xavier (foto) sendo um pioneiro 
dessa técnica avançada, que oferece 
precisão, segurança e rápida recuperação. 
A cidade reforça sua posição como um 
centro de excelência em saúde, promovendo 
tecnologias médicas de ponta.
lA Quina de São João promete um prêmio 

milionário. Mais de 200 milhões. Jogar e torcer pra ele, 
lógico, São João.
lEleita pelo segundo ano consecutivo como a maior 

construtora do Centro-Oeste pelo INTEC Brasil, a EBM 
assume a liderança de mercado com nova campanha 
institucional, cujo tema é ‘Tem sempre um EBM pra você’. 
lMais um acusado, denunciado de matar um indefeso no 

trânsito, é preso e solto depois. As críticas veem pelo fato 
do acusado ter um grande padrão aquisitivo.
lA reclamação pela falta de chuva e forte calor já começou!! 
l’Apenas cuidado! Muito cuidado, para que vocês nunca se 

esqueçam das coisas que os seus olhos viram; conservem-nas na 
memória por toda a sua vida. Contem-nas a seus filhos e a seus 
netos’. - Deuteronômio 4:9

Obras de artes no CEAD 
e no CESESP do HGG

Eleições
Desde que adoeceu, 
Jair Bolsonaro (foto) sumiu 
das manchetes dos jornais. 
Sem ele, ganha espaço 
lideranças da Direita, como 
o governador Ronaldo 
Caiado e Romeu Zema, este 
que pode ser candidato a 
vice numa chapa encabeçada  
por Ronaldo Caiado na 
disputa presidencial.  

Future
A Adial Log, braço logístico 
da Adial, realiza no dia 21 
de junho, das 9h às 11h30, 
no auditório Ipê, do Tribunal 
Regional do Trabalho 
da 18ª Região, em  
Goiânia, o evento Future  
Log em comemoração  
aos seus 10 anos. 

Logístico
O objetivo é discutir 
a importância dos 
investimentos no setor 
logístico, com foco especial 
nos mercados europeus e 
asiáticos. Segundo o diretor-
executivo da Adial Log, 
Eduardo Alves, o evento 
pretende destacar a visão 
para o futuro da logística 
no Brasil e em Goiás. 

Repugnância
O vídeo, onde um policial 
pena aparece espancando 
uma mulher, revela uma 
repugnância sem igual.  
É onde o homem  
se acha mais forte e  
passa a agredir.  

Cadeia
Já passou da hora da  
polícia brasileira prender 
presidentes de partidos, 
acusados de desvios 
de fundos partidários. 
Criminosos é na cadeia. 

Agir rápido
Esse problema de desvios é 
comum e sempre ignorados 
pelo Judiciário. O TSE devia 
agir com mais rigor e não 
esperar ser provocado para 
agir contra malfeitores 

E a próxima?!
Mais uma vez o presidente 
nacional do Solidariedade, 
Eurípedes Júnior, é vítima 
de ação da polícia federal, 
acusado de desviar recursos 
partidários. Mais uma! 

‘TODOS OS DEBATES QUE SE FAZEM SE TRATANDO DE ECONOMIA, A GENTE FALA DE UM MONTE DE COISA, MAS ME PARECE QUE OS PROBLEMAS SOCIAIS NÃO EXISTEM. 
ELES EXISTEM. ESTÃO NOS NOSSOS CALCANHARES, ESTÃO NAS NOSSAS PORTAS, ESTÃO NAS RUAS’, PRESIDENTE LULA, EM SUA PARTICIPAÇÃO EM  

ENCONTRO EM DEFESA DO MEIO AMBIENTE NO RIO DE JANEIRO 

Fabrício Bonfim assume hoje na Câmara 
O Policial Penal Fabrício Bonfim (ele é do 
Solidariedade) toma posse como vereador 
de Goiânia hoje, às 9h. Ele, que recebeu 
1.365 votos no pleito de 2020, terá mandato 
de quatro meses, a partir das licenças de 
Welton Lemos e Ronilson Reis, ambos do 
Solidariedade. ‘Conversamos e entendemos 
que esta seria a melhor decisão para o 
partido, que busca se fortalecer nas eleições 
deste ano’, explica o vereador, que também 
é pré-candidato ao Legislativo Municipal. Fabrício Bonfim 
propõe mandato participativo ‘para exercer a boa política com 
participação popular’. Fabrício tem como principais bandeiras 
segurança, meio ambiente, mobilidade, lazer e a proposta de um 
mandato participativo.

Junho Violeta alerta sobre doenças 
O Órion Business & Health Complex, em parceria com a 
Sociedade Goiana de Pneumologia e Tisiologia (SGPT) e as 
Ligas Acadêmicas de Pulmão, realiza entre os dias 17 e 21, das 
9h às 16h, uma semana de atividades gratuitas voltadas para o 
Junho Violeta, para conscientizar a população sobre as doenças 
respiratórias. Quem passar entre as recepções dos centros clínicos 
do empreendimento poderá até fazer o exame de espirometria. 

Gustavo  associa 
nordestinos a galinhas 
depenadas que recebem 
“migalhas” do governo

Folhapress

O deputado federal Gusta-
vo Gayer (PL-GO) comparou 
nordestinos a galinhas que re-
cebem “migalhas” do governo 
Lula (PT), durante um evento 
na Assembleia Legislativa da 
Bahia. As declarações foram 
proferidas em maio, mas ga-
nharam força nas redes sociais 
neste domingo 9.

A comparação aconteceu no 
momento em que o bolsona-
rista se referiu a Joseph Stalin, 
líder da União Soviética entre 
1924 e 1953. De acordo com a 
parábola, o revolucionário teria 
depenado uma galinha e, mes-
mo assim, conquistado a con-
fiança da ave ao jogar farelos 
para ela.

Para o deputado bolsonaris-
ta, esse seria o modo utilizado 
pela esquerda no Brasil para 
obter o apoio do eleitorado nor-
destino. “Estão dando migalhas 
para uma população cada vez 
mais depenada”, alegou.

Gustavo Gayer é pré-can-
didato à prefeitura de Goiânia 
e na Câmara dos Deputados 
integra a tropa de choque da 
extrema-direita. As declarações 
dele foram transmitidas ao vivo 
pelo youtube da Alba.

Desde o início do exercí-
cio do mandato, em janeiro de 
2023, Gustavo Gayer tem radi-
calizado o discurso contra o PT, 
as esquerdas e o governo Lula, 
sempre em defesa do ex-presi-
dente Jair Bolsonaro.

Gustavo Gayer: nova declaração polêmica
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2ª maior cidade, Aparecida de Goiânia 
tem apenas três nomes para prefeitura

Helton Lenine

Com 334 mil 859 eleitores 
– 6,88% do universo de Goi-
ás – Aparecida de Goiânia, se-
gundo maior colégio eleitoral 
do Estado, deverá ter apenas 
três candidatos à prefeitura no 
pleito deste ano: Vilmar Maria-
no (União Brasil), Professor Al-
cides (PL) e Humberto Chaves 
ou Chaves ou Waterloo Ferraz 
(federação PSOL/Rede).

Em 2020, Gustavo Menda-
nha (MDB) praticamente cor-
reu sozinho na raia e conquis-
tou 95,8 % dos votos válidos 
vencendo no primeiro turno 
sendo reeleito prefeito, já que 
Márcia Arruda (Avante), lan-
çada na última hora como can-
didata a prefeita, teve apenas 
3,0% nas urnas. Bruno Felipe 
(PSOL) recebeu 1,1% dos votos.

Em 2016, três nomes fortes 
concorreram à prefeitura de 
Aparecida de Goiânia – Gusta-
vo Mendanha (MDB), Marlúcio 
Pereira (Republicanos) e Pro-
fessor Slcides (Progressistas) 
concorreram à prefeitura, mas 
Mendanha venceu o pleito no 
primeiro turno.

O município de Aparecida 
de Goiânia é o segundo maior 
colégio eleitoral de Goiás. Atrás 
somente de Goiânia, que pos-
sui 1.032.004 eleitores, o que 
representa 21,19% do eleitora-
do. Anápolis é o terceiro maior 
colégio, com 286.671, ou 5,89%. 
No total, segundo os dados do 
TRE, Goiás possui 4.870.354 de 
eleitores.

Aparecida de Goiânia ocu-
pava a terceira posição em nú-
mero de eleitores em 2002, mas 
esse númeo saltou e tem hoje 
o segundo maior número em 
eleitores em Goiás.  Anápolis 
saiu da segunda posição para a 
terceira nesse mesmo período.

O local com maior número 
de eleitores em Aparecida é o 
Colégio Estadual Elmar Aran-
tes de Cabral, no Setor Mansões 
Paraíso, com 7.537 eleitores re-
gistrados e 19 sessões. Seguido 
pelo Colégio Estadual Garave-
lo Park, no bairro de mesmo 

nome, com 7.149 eleitores e 18 
sessões. Logo depois aparece o 
Colégio Estadual Buriti Sereno 
Garden, com 7.145 registros e 
também 18 sessões.

Número cresceu
O número de eleitores em 

Aparecida de Goiânia também 
subiu desde a uma eleição de 
2020 para outra 8,5%. Segun-
do dados do Tribunal Regional 
Eleitoral (TRE), enquanto hoje 
há 334.859 eleitores registra-
dos, há dois anos havia 308.749 
pessoas registradas junto à Jus-
tiça Eleitoral e aptas a votarem.

Também cresceu o número 
de eleitores abaixo de 18 anos, 
ou seja, aqueles em que não há 
obrigação para votar, em Apa-
recida. Jovens entre 15 (que 
completam 16 até a eleição) 
e 17 anos somam 5.740 neste 
ano. Quando comparado com 
o último pleito, quando haviam 
1.524 eleitores desta faixa etá-
ria, o aumento é expressivo, e 
chega a 276%.

Goiás tem 4,87 milhões de 
eleitores e quase 2 milhões de-
les estão radicados em cinco 
cidades: Goiânia (1.032.004), 
Aparecida de Goiânia 
(334.859), Anápolis (286.946), 
Rio Verde (142.441) e Luziânia 
(125.775).

As cinco arroladas acima 
têm peso decisivo nas eleições 

para governador, senador, de-
putado federal e deputado es-
tadual. Então, pode-se sugerir 
que os partidos que forem bem 
nestes municípios — na dispu-
ta 2024, elegendo mais prefei-
tos e vereadores — terão força 
político-eleitoral expressiva em 
2026.

Se os candidatos desta “fe-
deração” União Brasil e MDB 
do governador Ronaldo Caiado 
e Daniel Vilela forem bem em 
2024 nas cinco cidades – Goi-
ânia, Aparecida, Anápolis, Rio 
Verde e Luziânia (e mais algu-
mas, como Águas Lindas, Ca-
talão, Itumbiara, Jataí, Senador 
Canedo e Valparaíso), o Palácio 
das Esmeraldas poderá chegar 
em melhores condições para 
a corrida ao governo de Goiás 
em 2026.

O cenário eleitoral em Apa-
recida de Goiânia pode mudar 
até as convenções partidárias 
– com aumento, troca ou re-
dução de pretendentes. Fala-
-se que o ex-deputado federal 
Leandro Vilela (MDB) poderá 
concorrer a prefeito (no lugar 
de Vilmar Mariano) ou mesmo 
a vice-prefeito. O PSB, presi-
dido na cidade pelo vereador 
Willian Panda, não descarta o 
lançamento de nome próprio.

Vilmar Mariano
Presidente de associação de 

moradores, vereador por qua-
tro mandatos, presidente da 
Câmara Municipal e vice-pre-
feito em sua carreira política, o 
prefeito Vilmar Mariano (B), 57 
anos, vai disputar a reeleição 
este ano. 

Mariano conta com o apoio 
de forte base político-eleitoral: 
governador Ronaldo Caiado, 
vice-governador Daniel Vilela, 
ex-prefeito Gustavo Menda-
nha, deputado estadual Veter 
Martins, ex-deputado federal 
Leandro Vilela, 15 partidos, 17 
vereadores, deputados federais 
e estaduais e lideranças comu-
nitárias, religiosas e empresa-
riais.

Vilar Mariano assumiu a 
prefeitura em abril de 2022 com 
a renúncia do prefeito Gustavo 
Mendanha (MDB), que con-
correu ao cargo de Governa-
dor de Goiás naquele ano. De 
lá para cá, ele realiza um “go-
verno de continuidade”, dando 
sequência ao trabalho de seus 
antecessores, Maguito Vilela e 
o próprio Gustavo Mendanha.

Professor Alcides
O empresário e professor Al-

cides Ribeiro (PL) quer concor-
rer pela terceira vez à prefeitura 
de Aparecida de Goiânia, ago-
ra com apoio de oito partidos. 
Ele disputou, sem sucesso, em 
2012 e 216. Já foi vereador na 
cidade.

Professor Alcides conta com 
apoio de uma aliada dissidente 
do PSD, liderada pelo ex-pre-
feito Ademir Menezes e pelo 
ex-deputado federal Vilmar Ro-
cha, ex-presidente do partido 
no estado. Mas Menezes, filho 
de Ademir, trocou o PSD pelo 
PL para ser candidato a vice-
-prefeito na chapa de Alcides.

Alcides Ribeiro deixou Re-
manso na adolescência e veio 
com a família para Aparecida 
de Goiânia. Se tornou professor 
e empresário na área de educa-
ção. Foi presidente a antiga Lo-
teria do Estado de Goiás (LEG) 
no primeiro governo de Marco-
ni Perillo.

PSOL/Rede
A federação PSOL/Rede 

Sustentabilidade deve lançar 
chapa às eleições majoritárias 
(prefeito e vice) em Aparecida 
de Goiânia nas eleições deste 
ano. Dois nomes são cogitados 
para prefeito e vice: empresário 
Humberto Chaves e advogado 
Waterloo Ferraz. A definição 
vai ocorrer nas convenções em 
julho/agosto.

O PT, PC do B, PV e PSB, par-
tidos no campo da esquerda, 
decidiram não lançar candida-
to próprio a prefeito e optaram 
pela coligação com o União 
Brasil do prefeito Vilmar Ma-
riano.

Vilmar Mariano (União 
Brasil), Professor Alcides 
(PL) e Humberto Chaves 
ou Waterloo Ferraz 
(federação PSOL/Rede) 
são as alternativas para o 
pleito municipal

Vilmar Mariano (UB)

Potencialidades econômicas da 
cidade, que garantem mais empregos

Uma cidade centenária, 
Aparecida de Goiânia se desta-
ca no Brasil pelo grande cresci-
mento nas últimas décadas, em 
que deixou de ser apenas uma 
cidade-dormitório para quem 
trabalha em Goiânia, para se 
tornar uma força reconhecida 
por seu grande potencial de 
negócios.

Investindo pesado em in-
dústria, tecnologia, comércio e 
construção civil, o município já 
conta com dezenas de milhares 
de empresas ativas e só perde 

para Goiânia quando se fala em 
crescimento populacional.

Organizações que enten-
dem o potencial de negócios 
de uma cidade reconhecem a 
força de Aparecida de Goiânia 
e não se surpreendem com o 
anúncio da geração de cerca de 
30 mil empregos nos próximos 
quatro anos.

Os empregos, diretos e in-
diretos serão resultado do in-
vestimento em um pólo super-
mercadista, hortifrutigranjeiro 
e alfandegário na cidade, que 

investe pesado em diversas 
frentes para impulsionar seu 
crescimento.

Além disso, a Aparecida de 
Goiânia já conta com polos in-
dustriais e grande investimento 
em construção civil para aten-
der o crescimento populacio-
nal. Junto com isso, a indústria 
de comércio e serviços acom-
panha a demanda na cidade e 
empresas de diferentes setores 
têm a oportunidade de atingir 
um novo mercado para seus 
produtos e serviços.

Já são 590.146 mil habitantes 
em Aparecida de Goiânia, des-
frutando de uma cidade estru-
turada, com universidades, es-
colas, hospitais, condomínios e 
centros comerciais que ajudam 
a manter um bom nível de qua-
lidade de vida.

A cidade é uma das poucas 
do Brasil em que a taxa de de-
semprego chegou a cair, mes-
mo durante momentos de crise 
econômica e não apresenta si-
nais de desaceleração e tem um 
enorme potencial econômico.

O turismo de negócios 
acompanha o crescimento de 
oportunidades em Aparecida 
de Goiânia, sendo, ao mesmo 
tempo, um produto do cresci-
mento e um agente de transfor-
mação na cidade.

Aparecida de Goiânia conta 
com quadro pólos industriais 
e foi iniciada a construção do 
quinto – Polo Agroindustrial 
Norberto Teixeira (Dianorte), 
na região leste da cidade, o que 
faz atrair mais empresas e gerar 
empregos e renda. 

Professor Alcides (PL) Humberto Chaves (PSOL)

ELEIÇÕES 2024
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2ª maior cidade, Aparecida de Goiânia 
tem apenas três nomes para prefeitura

Helton Lenine

Com 334 mil 859 eleitores 
– 6,88% do universo de Goi-
ás – Aparecida de Goiânia, se-
gundo maior colégio eleitoral 
do Estado, deverá ter apenas 
três candidatos à prefeitura no 
pleito deste ano: Vilmar Maria-
no (União Brasil), Professor Al-
cides (PL) e Humberto Chaves 
ou Chaves ou Waterloo Ferraz 
(federação PSOL/Rede).

Em 2020, Gustavo Menda-
nha (MDB) praticamente cor-
reu sozinho na raia e conquis-
tou 95,8 % dos votos válidos 
vencendo no primeiro turno 
sendo reeleito prefeito, já que 
Márcia Arruda (Avante), lan-
çada na última hora como can-
didata a prefeita, teve apenas 
3,0% nas urnas. Bruno Felipe 
(PSOL) recebeu 1,1% dos votos.

Em 2016, três nomes fortes 
concorreram à prefeitura de 
Aparecida de Goiânia – Gusta-
vo Mendanha (MDB), Marlúcio 
Pereira (Republicanos) e Pro-
fessor Slcides (Progressistas) 
concorreram à prefeitura, mas 
Mendanha venceu o pleito no 
primeiro turno.

O município de Aparecida 
de Goiânia é o segundo maior 
colégio eleitoral de Goiás. Atrás 
somente de Goiânia, que pos-
sui 1.032.004 eleitores, o que 
representa 21,19% do eleitora-
do. Anápolis é o terceiro maior 
colégio, com 286.671, ou 5,89%. 
No total, segundo os dados do 
TRE, Goiás possui 4.870.354 de 
eleitores.

Aparecida de Goiânia ocu-
pava a terceira posição em nú-
mero de eleitores em 2002, mas 
esse númeo saltou e tem hoje 
o segundo maior número em 
eleitores em Goiás.  Anápolis 
saiu da segunda posição para a 
terceira nesse mesmo período.

O local com maior número 
de eleitores em Aparecida é o 
Colégio Estadual Elmar Aran-
tes de Cabral, no Setor Mansões 
Paraíso, com 7.537 eleitores re-
gistrados e 19 sessões. Seguido 
pelo Colégio Estadual Garave-
lo Park, no bairro de mesmo 

nome, com 7.149 eleitores e 18 
sessões. Logo depois aparece o 
Colégio Estadual Buriti Sereno 
Garden, com 7.145 registros e 
também 18 sessões.

Número cresceu
O número de eleitores em 

Aparecida de Goiânia também 
subiu desde a uma eleição de 
2020 para outra 8,5%. Segun-
do dados do Tribunal Regional 
Eleitoral (TRE), enquanto hoje 
há 334.859 eleitores registra-
dos, há dois anos havia 308.749 
pessoas registradas junto à Jus-
tiça Eleitoral e aptas a votarem.

Também cresceu o número 
de eleitores abaixo de 18 anos, 
ou seja, aqueles em que não há 
obrigação para votar, em Apa-
recida. Jovens entre 15 (que 
completam 16 até a eleição) 
e 17 anos somam 5.740 neste 
ano. Quando comparado com 
o último pleito, quando haviam 
1.524 eleitores desta faixa etá-
ria, o aumento é expressivo, e 
chega a 276%.

Goiás tem 4,87 milhões de 
eleitores e quase 2 milhões de-
les estão radicados em cinco 
cidades: Goiânia (1.032.004), 
Aparecida de Goiânia 
(334.859), Anápolis (286.946), 
Rio Verde (142.441) e Luziânia 
(125.775).

As cinco arroladas acima 
têm peso decisivo nas eleições 

para governador, senador, de-
putado federal e deputado es-
tadual. Então, pode-se sugerir 
que os partidos que forem bem 
nestes municípios — na dispu-
ta 2024, elegendo mais prefei-
tos e vereadores — terão força 
político-eleitoral expressiva em 
2026.

Se os candidatos desta “fe-
deração” União Brasil e MDB 
do governador Ronaldo Caiado 
e Daniel Vilela forem bem em 
2024 nas cinco cidades – Goi-
ânia, Aparecida, Anápolis, Rio 
Verde e Luziânia (e mais algu-
mas, como Águas Lindas, Ca-
talão, Itumbiara, Jataí, Senador 
Canedo e Valparaíso), o Palácio 
das Esmeraldas poderá chegar 
em melhores condições para 
a corrida ao governo de Goiás 
em 2026.

O cenário eleitoral em Apa-
recida de Goiânia pode mudar 
até as convenções partidárias 
– com aumento, troca ou re-
dução de pretendentes. Fala-
-se que o ex-deputado federal 
Leandro Vilela (MDB) poderá 
concorrer a prefeito (no lugar 
de Vilmar Mariano) ou mesmo 
a vice-prefeito. O PSB, presi-
dido na cidade pelo vereador 
Willian Panda, não descarta o 
lançamento de nome próprio.

Vilmar Mariano
Presidente de associação de 

moradores, vereador por qua-
tro mandatos, presidente da 
Câmara Municipal e vice-pre-
feito em sua carreira política, o 
prefeito Vilmar Mariano (B), 57 
anos, vai disputar a reeleição 
este ano. 

Mariano conta com o apoio 
de forte base político-eleitoral: 
governador Ronaldo Caiado, 
vice-governador Daniel Vilela, 
ex-prefeito Gustavo Menda-
nha, deputado estadual Veter 
Martins, ex-deputado federal 
Leandro Vilela, 15 partidos, 17 
vereadores, deputados federais 
e estaduais e lideranças comu-
nitárias, religiosas e empresa-
riais.

Vilar Mariano assumiu a 
prefeitura em abril de 2022 com 
a renúncia do prefeito Gustavo 
Mendanha (MDB), que con-
correu ao cargo de Governa-
dor de Goiás naquele ano. De 
lá para cá, ele realiza um “go-
verno de continuidade”, dando 
sequência ao trabalho de seus 
antecessores, Maguito Vilela e 
o próprio Gustavo Mendanha.

Professor Alcides
O empresário e professor Al-

cides Ribeiro (PL) quer concor-
rer pela terceira vez à prefeitura 
de Aparecida de Goiânia, ago-
ra com apoio de oito partidos. 
Ele disputou, sem sucesso, em 
2012 e 216. Já foi vereador na 
cidade.

Professor Alcides conta com 
apoio de uma aliada dissidente 
do PSD, liderada pelo ex-pre-
feito Ademir Menezes e pelo 
ex-deputado federal Vilmar Ro-
cha, ex-presidente do partido 
no estado. Mas Menezes, filho 
de Ademir, trocou o PSD pelo 
PL para ser candidato a vice-
-prefeito na chapa de Alcides.

Alcides Ribeiro deixou Re-
manso na adolescência e veio 
com a família para Aparecida 
de Goiânia. Se tornou professor 
e empresário na área de educa-
ção. Foi presidente a antiga Lo-
teria do Estado de Goiás (LEG) 
no primeiro governo de Marco-
ni Perillo.

PSOL/Rede
A federação PSOL/Rede 

Sustentabilidade deve lançar 
chapa às eleições majoritárias 
(prefeito e vice) em Aparecida 
de Goiânia nas eleições deste 
ano. Dois nomes são cogitados 
para prefeito e vice: empresário 
Humberto Chaves e advogado 
Waterloo Ferraz. A definição 
vai ocorrer nas convenções em 
julho/agosto.

O PT, PC do B, PV e PSB, par-
tidos no campo da esquerda, 
decidiram não lançar candida-
to próprio a prefeito e optaram 
pela coligação com o União 
Brasil do prefeito Vilmar Ma-
riano.

Vilmar Mariano (União 
Brasil), Professor Alcides 
(PL) e Humberto Chaves 
ou Waterloo Ferraz 
(federação PSOL/Rede) 
são as alternativas para o 
pleito municipal

Vilmar Mariano (UB)

Potencialidades econômicas da 
cidade, que garantem mais empregos

Uma cidade centenária, 
Aparecida de Goiânia se desta-
ca no Brasil pelo grande cresci-
mento nas últimas décadas, em 
que deixou de ser apenas uma 
cidade-dormitório para quem 
trabalha em Goiânia, para se 
tornar uma força reconhecida 
por seu grande potencial de 
negócios.

Investindo pesado em in-
dústria, tecnologia, comércio e 
construção civil, o município já 
conta com dezenas de milhares 
de empresas ativas e só perde 

para Goiânia quando se fala em 
crescimento populacional.

Organizações que enten-
dem o potencial de negócios 
de uma cidade reconhecem a 
força de Aparecida de Goiânia 
e não se surpreendem com o 
anúncio da geração de cerca de 
30 mil empregos nos próximos 
quatro anos.

Os empregos, diretos e in-
diretos serão resultado do in-
vestimento em um pólo super-
mercadista, hortifrutigranjeiro 
e alfandegário na cidade, que 

investe pesado em diversas 
frentes para impulsionar seu 
crescimento.

Além disso, a Aparecida de 
Goiânia já conta com polos in-
dustriais e grande investimento 
em construção civil para aten-
der o crescimento populacio-
nal. Junto com isso, a indústria 
de comércio e serviços acom-
panha a demanda na cidade e 
empresas de diferentes setores 
têm a oportunidade de atingir 
um novo mercado para seus 
produtos e serviços.

Já são 590.146 mil habitantes 
em Aparecida de Goiânia, des-
frutando de uma cidade estru-
turada, com universidades, es-
colas, hospitais, condomínios e 
centros comerciais que ajudam 
a manter um bom nível de qua-
lidade de vida.

A cidade é uma das poucas 
do Brasil em que a taxa de de-
semprego chegou a cair, mes-
mo durante momentos de crise 
econômica e não apresenta si-
nais de desaceleração e tem um 
enorme potencial econômico.

O turismo de negócios 
acompanha o crescimento de 
oportunidades em Aparecida 
de Goiânia, sendo, ao mesmo 
tempo, um produto do cresci-
mento e um agente de transfor-
mação na cidade.

Aparecida de Goiânia conta 
com quadro pólos industriais 
e foi iniciada a construção do 
quinto – Polo Agroindustrial 
Norberto Teixeira (Dianorte), 
na região leste da cidade, o que 
faz atrair mais empresas e gerar 
empregos e renda. 

Professor Alcides (PL) Humberto Chaves (PSOL)
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Atividades de 
transporte crescem 
9,8% em abril, diz IBGE

Daniel Vilela anuncia 
transferência do 
Cerof para o Estado

Governador Ronaldo Caiado e secretário Adriano da Rocha Lima: ambiente econômico amplia oferta de empregos

Redação

As atividades de transportes, 
serviços auxiliares aos trans-
portes e correio cresceram 
9,8% em abril, contribuindo 
para a variação positiva de 5,3% 
no volume dos serviços em 
Goiás, na comparação com o 
mesmo mês do ano anterior. Os 
dados, apurados pelo Instituto 
Mauro Borges (IMB), constam 
da Pesquisa Mensal de Servi-
ços (PMS), do Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística 
(IBGE), divulgada na quarta-
-feira, 12.

Serviços de informação e 
comunicação e outros serviços 
também apresentaram altas no 
estado, de 9,2% e 3,3%, respec-
tivamente. Com isso, o setor 
terciário registrou expansão 
de 2,2% em abril na compara-
ção com março, representando 

outro mês seguido sem queda 
na série com ajuste sazonal. 
No acumulado dos últimos 12 
meses, foi registrado avanço de 
4,5%.

Para o Governo de Goiás, 
os números reforçam a impor-
tância do setor terciário, que 
responde por mais de 60% da 
cadeia produtiva local e pos-
sui alto potencial de geração 
de postos de trabalho. “Traz 
riqueza e garante novas ocupa-
ções ao povo goiano”, reforça o 
governador Ronaldo Caiado. 
No mês, o estado registrou a 
abertura de mais de 3 mil em-
presas, a maioria de prestação 
de serviços.

A alta também é influencia-
da pelas atividades turísticas 
que, em abril de 2024, subiram 
5,7% em relação a março, na 
série com ajuste sazonal, sendo 
a segunda maior variação do 

país. “Nossas políticas públicas 
de incentivo estão rendendo 
frutos”, salienta o secretário-ge-
ral de Governo, Adriano da Ro-
cha Lima. “Com o setor de ser-
viços se mantendo aquecido, 
conseguimos também aumen-
tar a renda dos goianos”, com-
pleta o titular da Secretaria de 
Indústria, Comércio e Serviços, 
Joel de Sant’Anna Braga Filho.

A Pesquisa Mensal de Ser-
viços produz indicadores que 
permitem acompanhar o com-
portamento conjuntural do 
setor de serviços no país, in-
vestigando a receita bruta de 
serviços nas empresas formal-
mente constituídas, com 20 ou 
mais pessoas ocupadas, que 
desempenham como principal 
atividade um serviço não fi-
nanceiro, excluídas as áreas de 
saúde e educação.

Redação

O vice-governador Daniel 
Vilela, representando o gover-
nador Ronaldo Caiado, anun-
ciará hoje, às 9h, a transferên-
cia do Centro de Referência em 
Oftalmologia da Universidade 
Federal de Goiás (Cerof-UFG) 
para o Governo do Estado. A 
coletiva de imprensa será rea-
lizada na sede da unidade de 
saúde, no Setor Leste Universi-
tário, em Goiânia.

Por meio de convênio, a 
Secretaria da Saúde de Goiás 
(SES-GO) vai aplicar R$ 22 mi-
lhões por ano no Cerof. O ob-
jetivo é ampliar o atendimento, 
atualmente com média mensal 
de 7,8 mil consultas e 800 cirur-
gias, e reduzir as filas de espera 
para serviços. O processo deve 
ser concluído até julho.

25 anos
Há 25 anos o Cerof atende 

a população do Estado. Atual-
mente, são realizados 700 aten-
dimentos diários e realizado 

serviços oftalmológicos espe-
cializados em diversas patolo-
gias oftalmológicas complexas, 
como catarata, retinopatia dia-
bética, glaucoma e descola-
mento de retina.

Com o Governo de Goiás, a 
expectativa é melhorar os in-
dicadores no Estado. O centro 
prevê o aumento da área física 
que hoje tem 3.330 metros qua-
drados e a remodelação de sua 
estrutura.

História
O Cerof nasceu de dois pe-

quenos consultórios na Facul-
dade de Medicina da UFG em 
1997. Na época, cinco profes-
sores atendiam cerca de 200 
pacientes por mês. Em 1999, foi 
firmado contrato de expansão 
com a Secretaria Municipal de 
Saúde (SMS) que possibilitou 
a construção da sede em um 
terreno da UFG, inaugurado 
em 2000. Há cinco anos, o Con-
selho Universitário da UFG o 
transformou Hospital de Olhos.

Setor de serviços goiano mantém crescimento estável e registra 
mês seguido sem queda na série com ajuste sazonal, indica 
Instituto Mauro Borges (IMB). Caiado destaca geração de empregos

Secretaria da Saúde de Goiás (SES-GO) 
aplicará R$ 22 milhões por ano no Cerof. 
Unidade vai ampliar atendimento a partir de 
convênio. Daniel Vilela anuncia investimentos

Vilmar mobiliza aliados 
para Encontro Nacional 
do União Brasil 
coordenado por Caiado

Redação

Prefeito de Aparecida de 
Goiânia, Vilmar Mariano vai 
mobilizar apoiadores de sua 
pré-candidatura a prefeito de 
Aparecida para participarem 
do encontro 

nacional do União Brasil 
que será realizado no próximo 
sábado, 15, no Atlanta Music 
Hall, no bairro Nossa Senhora 
de Lurdes, às 8h30, com a pre-
sença do governador Ronaldo 
Caiado e lideranças nacionais 
do partido.

Além de Caiado, que é pre-
sidente estadual da sigla e pré-
-candidato à presidência da 
República, em 2026, Aparecida 
vai receber o presidente nacio-
nal, Antônio Rueda; do 1º o vi-
ce-presidente, Antônio Carlos 

Magalhães Neto; o presidente 
da Assembleia Legislativa de 
Goiás, Bruno Peixoto, deputa-
dos estaduais como Veter Mar-
tins e deputados federais e se-
nadores de todo país.

Aparecida é a maior cidade 
de Goiás governada por um fi-
liado ao União Brasil. O prefei-
to Vilmar Mariano é pré-can-
didato à reeleição com o apoio 
da base aliada do governador 
Ronaldo Caiado.

Além do prefeito Vilmar Ma-
riano e do deputado estadual 
Veter Martins, o União Brasil 
conta com grandes lideranças 
em Aparecida. No Poder Le-
gislativo, são seis vereadores: 
Amendoin, Araújo, Camila 
Rosa, Erivelton Contador, Isaac 
Martins e Lelis Pereira. 

Ronaldo Caiado e Vilmar Mariano: encontro
reúne gestores, legisladores e militantes do União Brasil

Histórico Cine Teatro São 
Joaquim será modernizado
Redação

O Cine Teatro São Joaquim, 
unidade da Secretaria de Estado 
da Cultura (Secult), na cidade 
de Goiás, passará a abrigar uma 
sala de cinema regular de fato, 
graças à instalação de uma série 
de equipamentos adquiridos via 
lei federal Paulo Gustavo, com 
investimento de R$ 740 mil, ope-
racionalizados pelo Governo de 
Goiás, por meio da Secult.

O anúncio da modernização 

do espaço foi feito pela secretá-
ria de Estado da Cultura, Yara 
Nunes, durante a abertura oficial 
da 25ª edição do Festival Inter-
nacional de Cinema e Vídeo Am-
biental (Fica 2024), na noite de 
terça-feira (11/06). A instalação 
da aparelhagem está prevista 
para ocorrer a partir do segundo 
semestre deste ano, após seleção 
de empresa especializada por 
meio de edital público.

Ao todo, serão instalados 60 
equipamentos no Cine Teatro 

São Joaquim, levando o espa-
ço a se tornar, após 167 anos de 
sua criação, uma sala de cine-
ma, com suporte adequado, in-
clusive, para receber filmes do 
circuito comercial. Serão insta-
lados um projetor DCP 4K - Cer-
tificação DCI; uma lente de alto 
brilho; um servidor; um proces-
sador de áudio, seis caixas acús-
ticas frontais; uma caixa acústica 
subwoofer, oito amplificadores 
de som; 34 caixas acústicas sur-
round.
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Atividades de 
transporte crescem 
9,8% em abril, diz IBGE

Daniel Vilela anuncia 
transferência do 
Cerof para o Estado

Governador Ronaldo Caiado e secretário Adriano da Rocha Lima: ambiente econômico amplia oferta de empregos

Redação

As atividades de transportes, 
serviços auxiliares aos trans-
portes e correio cresceram 
9,8% em abril, contribuindo 
para a variação positiva de 5,3% 
no volume dos serviços em 
Goiás, na comparação com o 
mesmo mês do ano anterior. Os 
dados, apurados pelo Instituto 
Mauro Borges (IMB), constam 
da Pesquisa Mensal de Servi-
ços (PMS), do Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística 
(IBGE), divulgada na quarta-
-feira, 12.

Serviços de informação e 
comunicação e outros serviços 
também apresentaram altas no 
estado, de 9,2% e 3,3%, respec-
tivamente. Com isso, o setor 
terciário registrou expansão 
de 2,2% em abril na compara-
ção com março, representando 

outro mês seguido sem queda 
na série com ajuste sazonal. 
No acumulado dos últimos 12 
meses, foi registrado avanço de 
4,5%.

Para o Governo de Goiás, 
os números reforçam a impor-
tância do setor terciário, que 
responde por mais de 60% da 
cadeia produtiva local e pos-
sui alto potencial de geração 
de postos de trabalho. “Traz 
riqueza e garante novas ocupa-
ções ao povo goiano”, reforça o 
governador Ronaldo Caiado. 
No mês, o estado registrou a 
abertura de mais de 3 mil em-
presas, a maioria de prestação 
de serviços.

A alta também é influencia-
da pelas atividades turísticas 
que, em abril de 2024, subiram 
5,7% em relação a março, na 
série com ajuste sazonal, sendo 
a segunda maior variação do 

país. “Nossas políticas públicas 
de incentivo estão rendendo 
frutos”, salienta o secretário-ge-
ral de Governo, Adriano da Ro-
cha Lima. “Com o setor de ser-
viços se mantendo aquecido, 
conseguimos também aumen-
tar a renda dos goianos”, com-
pleta o titular da Secretaria de 
Indústria, Comércio e Serviços, 
Joel de Sant’Anna Braga Filho.

A Pesquisa Mensal de Ser-
viços produz indicadores que 
permitem acompanhar o com-
portamento conjuntural do 
setor de serviços no país, in-
vestigando a receita bruta de 
serviços nas empresas formal-
mente constituídas, com 20 ou 
mais pessoas ocupadas, que 
desempenham como principal 
atividade um serviço não fi-
nanceiro, excluídas as áreas de 
saúde e educação.

Redação

O vice-governador Daniel 
Vilela, representando o gover-
nador Ronaldo Caiado, anun-
ciará hoje, às 9h, a transferên-
cia do Centro de Referência em 
Oftalmologia da Universidade 
Federal de Goiás (Cerof-UFG) 
para o Governo do Estado. A 
coletiva de imprensa será rea-
lizada na sede da unidade de 
saúde, no Setor Leste Universi-
tário, em Goiânia.

Por meio de convênio, a 
Secretaria da Saúde de Goiás 
(SES-GO) vai aplicar R$ 22 mi-
lhões por ano no Cerof. O ob-
jetivo é ampliar o atendimento, 
atualmente com média mensal 
de 7,8 mil consultas e 800 cirur-
gias, e reduzir as filas de espera 
para serviços. O processo deve 
ser concluído até julho.

25 anos
Há 25 anos o Cerof atende 

a população do Estado. Atual-
mente, são realizados 700 aten-
dimentos diários e realizado 

serviços oftalmológicos espe-
cializados em diversas patolo-
gias oftalmológicas complexas, 
como catarata, retinopatia dia-
bética, glaucoma e descola-
mento de retina.

Com o Governo de Goiás, a 
expectativa é melhorar os in-
dicadores no Estado. O centro 
prevê o aumento da área física 
que hoje tem 3.330 metros qua-
drados e a remodelação de sua 
estrutura.

História
O Cerof nasceu de dois pe-

quenos consultórios na Facul-
dade de Medicina da UFG em 
1997. Na época, cinco profes-
sores atendiam cerca de 200 
pacientes por mês. Em 1999, foi 
firmado contrato de expansão 
com a Secretaria Municipal de 
Saúde (SMS) que possibilitou 
a construção da sede em um 
terreno da UFG, inaugurado 
em 2000. Há cinco anos, o Con-
selho Universitário da UFG o 
transformou Hospital de Olhos.

Setor de serviços goiano mantém crescimento estável e registra 
mês seguido sem queda na série com ajuste sazonal, indica 
Instituto Mauro Borges (IMB). Caiado destaca geração de empregos

Secretaria da Saúde de Goiás (SES-GO) 
aplicará R$ 22 milhões por ano no Cerof. 
Unidade vai ampliar atendimento a partir de 
convênio. Daniel Vilela anuncia investimentos

Vilmar mobiliza aliados 
para Encontro Nacional 
do União Brasil 
coordenado por Caiado

Redação

Prefeito de Aparecida de 
Goiânia, Vilmar Mariano vai 
mobilizar apoiadores de sua 
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Aparecida para participarem 
do encontro 

nacional do União Brasil 
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sábado, 15, no Atlanta Music 
Hall, no bairro Nossa Senhora 
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sença do governador Ronaldo 
Caiado e lideranças nacionais 
do partido.

Além de Caiado, que é pre-
sidente estadual da sigla e pré-
-candidato à presidência da 
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vai receber o presidente nacio-
nal, Antônio Rueda; do 1º o vi-
ce-presidente, Antônio Carlos 

Magalhães Neto; o presidente 
da Assembleia Legislativa de 
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dos estaduais como Veter Mar-
tins e deputados federais e se-
nadores de todo país.

Aparecida é a maior cidade 
de Goiás governada por um fi-
liado ao União Brasil. O prefei-
to Vilmar Mariano é pré-can-
didato à reeleição com o apoio 
da base aliada do governador 
Ronaldo Caiado.

Além do prefeito Vilmar Ma-
riano e do deputado estadual 
Veter Martins, o União Brasil 
conta com grandes lideranças 
em Aparecida. No Poder Le-
gislativo, são seis vereadores: 
Amendoin, Araújo, Camila 
Rosa, Erivelton Contador, Isaac 
Martins e Lelis Pereira. 

Ronaldo Caiado e Vilmar Mariano: encontro
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Histórico Cine Teatro São 
Joaquim será modernizado
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O Cine Teatro São Joaquim, 
unidade da Secretaria de Estado 
da Cultura (Secult), na cidade 
de Goiás, passará a abrigar uma 
sala de cinema regular de fato, 
graças à instalação de uma série 
de equipamentos adquiridos via 
lei federal Paulo Gustavo, com 
investimento de R$ 740 mil, ope-
racionalizados pelo Governo de 
Goiás, por meio da Secult.

O anúncio da modernização 

do espaço foi feito pela secretá-
ria de Estado da Cultura, Yara 
Nunes, durante a abertura oficial 
da 25ª edição do Festival Inter-
nacional de Cinema e Vídeo Am-
biental (Fica 2024), na noite de 
terça-feira (11/06). A instalação 
da aparelhagem está prevista 
para ocorrer a partir do segundo 
semestre deste ano, após seleção 
de empresa especializada por 
meio de edital público.

Ao todo, serão instalados 60 
equipamentos no Cine Teatro 

São Joaquim, levando o espa-
ço a se tornar, após 167 anos de 
sua criação, uma sala de cine-
ma, com suporte adequado, in-
clusive, para receber filmes do 
circuito comercial. Serão insta-
lados um projetor DCP 4K - Cer-
tificação DCI; uma lente de alto 
brilho; um servidor; um proces-
sador de áudio, seis caixas acús-
ticas frontais; uma caixa acústica 
subwoofer, oito amplificadores 
de som; 34 caixas acústicas sur-
round.
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Enquanto o ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) segue ine-
legível, situação que, segundo especialistas, deve permane-
cer até as eleições de 2026, alguns representantes da direita 
brasileira colocam seus nomes à disposição dos eleitores. 
Porém, o governador de Goiás, Ronaldo Caiado (UB), colo-
cou em prática uma bem sucedida estratégia, que, grada-
tivamente, vai melhorando suas chances de ser escolhido 
o nome da coalizão dos grupos conservadores no país. O 
governador paulista, Tarcísio de Freitas (Republicanos), 
enfrenta desconfiança do bolsonarismo (ele também disse 
que deseja priorizar a reeleição em São Paulo) e a ex-pri-
meira dama Michelle Bolsonaro (PL), tem que administrar 
conflitos domésticos no próprio clã familiar. Por outro lado, 
Caiado já recebeu apoio público do ex-ministro da Justiça, 
o senador Sérgio Moro (UB-PR), do governador de Minas 
Gerais, Romeu Zema (Novo) e já é citado como alternativa 
por um dos principais conselheiros do ex-presidente, o líder 
religioso Silas Malafaia. Caiado também dissipou boa parte 
da resistência que encontrava junto ao próprio Jair Bolsona-
ro, devido às divergências durante a pandemia de Covid-19. 
Bons números de sua gestão, principalmente na área da 
segurança pública, fortalece sua imagem local e gera mídia 
nacional espontânea. Até agora, o governador de Goiás é o 
único nome da direita com maior potencial de crescimen-
to, uma vez que não atingiu teto. Caso seja bem-sucedido no 
trabalho de comunicação pessoal, atingindo grau de conhe-
cimento próximo dos outros pretensos pré-candidatos à pre-
sidência, poderá surpreender.

Caiado avança na
política nacional

e vira opção sensata

Paridade de armas
Após cinco anos de total do-
mínio de narrativas nas redes 
sociais, simpatizantes do ex-
-presidente Jair Bolsonaro e de 
grupos independentes de direi-
ta, o observam avanço de redes 
lulistas e de esquerda.  

Modelo e método
Utilizando das mesmas ferra-
mentas narrativas, influencia-
dores aliados do lulismo e de 
núcleos de esquerda repetem 
o estilo aperfeiçoado por Ste-
ve Bannon, o mesmo adotado 
pelo bolsonarismo em 2018.  

Pai da coisa
Steve Bannon é o principal es-
trategista político de Donald 
Trump, que encaixou com ex-
trema eficiência, ideias da ex-
trema-direita populista no am-
biente digital em todo planeta.  

O fascínio de 
Bannon
O estrategista político, em en-
trevista à BBC, em setembro de 
2022, disse ter Jair Bolsonaro 
(PL) como heroi e ser fascina-
do por Lula, figura pública que 
estudou por muitos anos.  

Reação
A mudança de postura nas re-
des sociais dos grupos ligados 
ao lulismo é uma reação às 
derrotas constantes no engaja-
mento digital em temas impor-
tantes, desde o início de 2024.    

Incomoda
Parlamentares ligados ao bol-
sonarismo já manifestaram in-
cômodo ao serem alvos da rede 
lulista de disseminação de co-
municação agressiva, antes, ex-
clusividade do bolsonarismo.   

Quem diria!
Damares Alves (Republicanos), 
senadora por Brasília, pediu ao 
ministro do STF, Alexandre de 
Moraes, que um influenciador 
petista fosse incluído no inqué-
rito das milícias digitais.   

Internet é assim
Influenciadores de direita e 
extrema-direita que fizeram 
fortunas ou alcançaram cargos 
públicos nos últimos dez anos, 
temem perder relevância com 
avanço de novas celebridades 
digitais. 

Virada de chave
No YouTube foi assim. Por 
cerca de uma década, alguns 
influenciadores ganharam 
relevância e cresceram expo-
nencialmente, mas o público 
envelhece, ou se cansa das te-
máticas repetitivas.    

Menos intenso
Mas, o crescimento dos “in-
fluenciadores esquerdistas ra-
dicais” não será tão avassala-
dor quanto foi a explosão dos 
influencers da direita radical 
entre 2013 e 2018: hoje, o con-
servadorismo está na moda. 

PF mira Pros, apreende
helicóptero e faz prisões
em operação que apura
desvio de R$ 36 milhões

Folhapress

A Polícia Federal cumpre 
nesta quarta-feira (12) manda-
dos de busca e apreensão e pri-
são contra dirigentes do Pros, 
atualmente incorporado ao So-
lidariedade, para avançar em 
uma investigação sobre desvios 
de R$ 36 milhões dos fundos 
partidário e eleitoral nas elei-
ções de 2022. A ação, batizada 
de Fundo do Poço, já prendeu 
seis pessoas e apreendeu cerca 
de R$ 26 mil em espécie e um 
helicóptero comprado pelo 
partido com verba pública.

Há ordem de prisão também 
contra o presidente do Solida-
riedade, Eurípedes Júnior, que 
era o principal dirigente do 
Pros, mas ele ainda não foi en-
contrado.

Segundo a PF, a investiga-
ção começou após denúncia 
feita por um ex-presidente do 
partido, possivelmente Marcus 
Holanda, que nos últimos anos 
travou uma disputa com Eurí-
pedes pelo controle do Pros.

Foram cumpridos sete man-
dados de prisão, 45 de busca e 
apreensão e outros de bloqueio 
e indisponibilidade de bens. 
Todos foram expedidos pela 
Justiça Eleitoral no Distrito Fe-
deral.

A investigação, diz a PF, en-
controu indícios da atuação 
de uma organização crimino-
sa “estruturalmente ordena-
da com o objetivo de desviar 
e se apropriar de recursos do 
Fundo Partidário e Eleitoral, 
utilizando-se de candidaturas 
laranjas ao redor do país, de su-
perfaturamento de serviços de 
consultoria jurídica e desvio de 
recursos partidários destinados 
à Fundação de Ordem Social 
(FOS)”.

Os envolvidos estão sendo 
investigados pelos crimes de 
organização criminosa, lava-
gem de dinheiro, furto quali-
ficado, apropriação indébita, 
falsidade ideológica eleitoral e 
apropriação de recursos desti-
nados ao financiamento eleito-
ral, segundo a PF.

Além do helicóptero foram 
apreendidas máquinas de pro-

dução de material gráfico.
O Pros foi criado em 2013, 

envolveu-se em escândalos em 
boa parte de sua história e está 
rachado entre dois grupos que 
se acusam mutuamente de cor-
rupção.

GASTOS DO PROS QUE 
O TSE CONSIDEROU 

IRREGULARES
Restaurante completo

O partido adquiriu produtos 
e contratou pessoas suficientes 
para a montagem de um res-
taurante

R$ 134.660,47 - 3,7 tonela-
das de carne, além de outros 
alimentos

R$ 48.442,11 - Salário de um 
chef de cozinha e um garçom

R$ 20.700,05 - Forno elétri-
co, 100 pratos de mesa, 100 pra-
tos de sobremesa, bifeteira elé-
trica, fritadeira e equipamento 
de buffet gourmet conjugado 
12/6 da marca Klima, que ser-
ve para expor alimentos aque-
cidos em banho-maria em 12 
cubas quentes e 6 cubas para 
saladas, máquina de gelo da 
marca Everest com capacidade 
para produzir 50 quilos de gelo 
por dia.

R$ 10.826,54 - Facas de 
açougue, de peixeira, de chur-
rasco, de carne, cutelo, pratos, 
jarras, ramequim de porcela-
na para sobremesa de creme 
brûlée, taças de vinho, de água, 
galhetas de azeite, maçarico de 
culinária, frigideiras, caçarolas, 
formas para quindim e outros 
diversos itens específicos de 
restaurantes

R$ 3.485,88 - Três aparelhos 
de jantar

Nos ares
Pros também registrou gas-

tos de aquisição e manutenção 
de avião e helicóptero, o que é 
considerado irregular pelo TSE 
desde 2015

R$ 403.880,06 - Aquisição 
de avião bimotor PT-VQW

R$ 179.838,88 - Combustí-
vel, salários de piloto e manu-
tenção do helicóptero Robin-
son Modelo R66

Eurípedes Júnior: denúncias de desvio para fins particulares do fundo 

Fio Direto

GERCYLEY BATISTA

gercyley@gmail.com

O goiano Pablo Marçal (PRTB) entrou para a disputa 
pela prefeitura da maior cidade do país com pouca expe-
riência política, entretanto, com poder digital suficiente 
para pautar debates e polarizar discussões.  

Nas redes sociais, mirou Guilherme Boulos (PSOL) 
para, junto do adversário, isolar o atual prefeito Ricardo 
Nunes (MDB): estratégia que pode encontrar algum fator 
“catapulta” diante de tantas polêmicas. 

Trabalhando longe do comportamento tradicional do 
meio político, distante dos ritos partidários, ele vai cons-
truindo, toda semana, um pontinho de luz sobre si: em 
uma eleição, como a paulistana, cheia de surpresas, ele 
pode colher dividendos.  

Em São Paulo, Pablo Marçal 
vai comendo pelas beiradas e 
jogando na intuição no meio 

político

Partido se fundiu ao Solidariedade; presidente da 
legenda, Eurípedes Júnior e outras seis pessoas foram 
alvos de mandado de prisão determinados pela Justiça 
Eleitoral
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INSTITUTO NACIONAL DE COLONIZAÇÃO E REFORMA AGRÁRIA
Avenida João leite, nº 1520, - Bairro Santa Genoveva, Goiânia/GO, CEP 74.672-020 

Telefone: (62) 3269-1711 , - http://www.incra.gov.br

EDITAL Nº 646/2024
Processo nº 54150.001540/2006-10

O INSTITUTO NACIONAL DE COLONIZAÇÃO E REFORMA AGRÁRIA - INCRA, 
Autarquia Federal criada pelo Decreto Lei nº 1.110 de 09/07/1970, com alterações na 
Lei nº 7.231 de 23/10/1984, com estrutura regimental aprovada pelo Decreto 8.955 
de 11/01/2017, com sede em Brasília/DF e Superintendência Regional do Incra em 
Goiás, fundamentado no Art. 68 do Ato das Disposições Constitucionais Transitórias, 
Artigos 215 e 216 da Constituição Federal, Decreto 4.887 de 2003 e IN/INCRA/Nº 
57/2009, pelo presente Edital NOTIFICA aos senhores herdeiros do espólio do Sr. 
MARCELO MORAES referentes à Fazenda SÃO SEBASTIÃO, localizada no município 
de Silvânia, com área de 391,6435 hectares, Código SNCR- Sistema Nacional de 
Cadastro Rural do Incra nº 950.165.491.454-2 registrado sob Mat. 16.510, R-1, Livro 2, 
Cartório de registro de imóveis em Silvânia-GO de que o Incra realizará levantamento 
de dados neste imóvel entre os dias 17 a 22 de junho de 2024, dado que o mesmo 
está localizado em área de estudo para regularização do Território da Comunidade 
Quilombola Almeidas. Desta forma, solicitamos a presença do responsável pelo 
espólio/inventário e/ou herdeiros ou prepostos a fim de acompanhar a referida vistoria 
e prestar as informações necessárias aos servidores que serão designados. Em caso 
de dúvidas, o Incra estará à disposição para prestar os devidos esclarecimentos, no 
endereço Av. João Leite, nº 1520, setor Santa Genoveva, Goiânia-GO, ou através do 
endereço eletrônico: servico.quilombolas.gna@incra.gov.br.

Documento assinado eletronicamente por Elias D’Angelo Borges, 
Superintendente, em 06/06/2024, às 15:26, conforme horário oficial de 
Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de 
outubro de 2015.
A autenticidade deste documento pode ser conferida no site 
https://sei.incra.gov.br/sei/controlador_externo.php?acao=documento_
conferir&id_orgao_acesso_externo=0, informando o código verificador 
20612414 e o código CRC 0635BF09.

Referência: Processo nº 54150.001540/2006-10                                    SEI nº 20612414
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Governo acumula erros em série, líderes 
batem cabeça e Lula fica sob pressão

Folhapress

Pouco mais de uma sema-
na após inaugurar um novo 
modelo de articulação políti-
ca que se prometia azeitado, 
o presidente Lula (PT) viu cair 
nesta semana uma tempes-
tade sobre o governo, o que 
incluiu devolução pelo Con-
gresso de parte de MP (medi-
da provisória) e derrapada em 
uma medida, o leilão do arroz, 
cuja expectativa era a de que 
trouxesse louros ao Palácio do 
Planalto.

A desarticulação entre mi-
nistros e auxiliares de Lula 
também continuava como an-
tes, com alguns defendendo 
posição considerada equivo-
cada por outros.

A insatisfação de deputa-
dos e senadores chegou a um 
ministro, Fernando Haddad 
(Fazenda), até então poupado 
do arsenal de críticas dirigido 
à equipe de Lula.

Em suma, é atribuída a ele 
uma atitude primária na po-
lítica, discrepante da que vi-
nha adotando até então, a de 
enviar ao Congresso uma me-
dida sem antes negociar seus 
pontos com os principais car-
deais de Câmara e Senado.

Até os mais fiéis aliados do 
governo têm reclamado do 
sucessivo envio de propostas 
da Fazenda sem prévio deba-
te, sempre com a justificativa 
de serem fundamentais para a 
saúde da economia.

Dia nublado
O dia nublado do governo 

começou com o anúncio da 
anulação do leilão de impor-
tação de arroz feito neste mês, 
após indícios de falta de capa-
cidade técnica e irregularida-
des.

O preço do arroz e o supos-
to efeito na popularidade do 
presidente eram motivo de 
apreensão no governo mesmo 
antes da tragédia que se aba-
teu sobre o Rio Grande do Sul.

Além de sofrer críticas de 
produtores, agora o governo 
vê novamente atrasar a pro-
messa de colocar na prateleira 
dos supermercados arroz a R$ 
4 o quilo.

A decisão de anular o leilão 
e a demissão do secretário de 
Política Agrícola, Neri Geller, 
foi chancelada por Lula du-
rante uma reunião no Palácio 
do Planalto.

Apesar de o governo sinali-
zar com a saída de que havia 
um responsável pelo fracas-
so da medida, o presidente 
cobrou bastante também de 
Carlos Fávaro (Agricultura) e 
Paulo Teixeira (Desenvolvi-
mento Agrário).

Mais tarde, Geller desmen-
tiu o governo afirmando que 
era contra o leilão e que não 
pediu demissão, mas foi de-
mitido.

Além do caso do arroz, a 
insatisfação de Lula com sua 
equipe já havia sido mani-
festada no dia anterior, jus-
tamente na reunião das se-
gundas-feiras que desde a 
semana passada ele tem feito 
com seus articuladores políti-
cos, principal medida do novo 
modelo anunciado.

Outros equívocos
De acordo com relatos fei-

tos por quatro participantes, 
ele reclamou de erros na ten-
tativa de criar uma medida 
para compensar a desonera-
ção da folha de pagamento de 
empresas e municípios.

Para ele, sua equipe deve-
ria ter negociado uma fonte 
de receitas no momento em 
que firmou um acordo para 
manter a desoneração, oca-
sião em que teria mais força 
para fazer valer sua posição.

Derrotas, recuos e 
trombadas da terça 
ocorrem pouco mais de 
uma semana após petista 
iniciar novo modelo de 
articulação

Lula da Silva: decisões de governo equivocadas desagradam presidente
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Governo acumula erros em série, líderes 
batem cabeça e Lula fica sob pressão

Folhapress

Pouco mais de uma sema-
na após inaugurar um novo 
modelo de articulação políti-
ca que se prometia azeitado, 
o presidente Lula (PT) viu cair 
nesta semana uma tempes-
tade sobre o governo, o que 
incluiu devolução pelo Con-
gresso de parte de MP (medi-
da provisória) e derrapada em 
uma medida, o leilão do arroz, 
cuja expectativa era a de que 
trouxesse louros ao Palácio do 
Planalto.

A desarticulação entre mi-
nistros e auxiliares de Lula 
também continuava como an-
tes, com alguns defendendo 
posição considerada equivo-
cada por outros.

A insatisfação de deputa-
dos e senadores chegou a um 
ministro, Fernando Haddad 
(Fazenda), até então poupado 
do arsenal de críticas dirigido 
à equipe de Lula.

Em suma, é atribuída a ele 
uma atitude primária na po-
lítica, discrepante da que vi-
nha adotando até então, a de 
enviar ao Congresso uma me-
dida sem antes negociar seus 
pontos com os principais car-
deais de Câmara e Senado.

Até os mais fiéis aliados do 
governo têm reclamado do 
sucessivo envio de propostas 
da Fazenda sem prévio deba-
te, sempre com a justificativa 
de serem fundamentais para a 
saúde da economia.

Dia nublado
O dia nublado do governo 

começou com o anúncio da 
anulação do leilão de impor-
tação de arroz feito neste mês, 
após indícios de falta de capa-
cidade técnica e irregularida-
des.

O preço do arroz e o supos-
to efeito na popularidade do 
presidente eram motivo de 
apreensão no governo mesmo 
antes da tragédia que se aba-
teu sobre o Rio Grande do Sul.

Além de sofrer críticas de 
produtores, agora o governo 
vê novamente atrasar a pro-
messa de colocar na prateleira 
dos supermercados arroz a R$ 
4 o quilo.

A decisão de anular o leilão 
e a demissão do secretário de 
Política Agrícola, Neri Geller, 
foi chancelada por Lula du-
rante uma reunião no Palácio 
do Planalto.

Apesar de o governo sinali-
zar com a saída de que havia 
um responsável pelo fracas-
so da medida, o presidente 
cobrou bastante também de 
Carlos Fávaro (Agricultura) e 
Paulo Teixeira (Desenvolvi-
mento Agrário).

Mais tarde, Geller desmen-
tiu o governo afirmando que 
era contra o leilão e que não 
pediu demissão, mas foi de-
mitido.

Além do caso do arroz, a 
insatisfação de Lula com sua 
equipe já havia sido mani-
festada no dia anterior, jus-
tamente na reunião das se-
gundas-feiras que desde a 
semana passada ele tem feito 
com seus articuladores políti-
cos, principal medida do novo 
modelo anunciado.

Outros equívocos
De acordo com relatos fei-

tos por quatro participantes, 
ele reclamou de erros na ten-
tativa de criar uma medida 
para compensar a desonera-
ção da folha de pagamento de 
empresas e municípios.

Para ele, sua equipe deve-
ria ter negociado uma fonte 
de receitas no momento em 
que firmou um acordo para 
manter a desoneração, oca-
sião em que teria mais força 
para fazer valer sua posição.

Derrotas, recuos e 
trombadas da terça 
ocorrem pouco mais de 
uma semana após petista 
iniciar novo modelo de 
articulação

Lula da Silva: decisões de governo equivocadas desagradam presidente
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SHOW

Mais pura rotina, jazz

Marcus Vinícius Beck

D
javan, 75, com-
põe músicas 
inconfundíveis. 
Fazem curvas, 
ondulam, se 

movem. São sincopadas. Para 
o crítico Paulo da Costa e Silva, 
trata-se de um artista grandio-
so. Ou inigualável. Cria harmo-
nias detentoras de certo clima 
jazzístico, seja na formação dos 
acordes – sempre com sétima, 
sextas e nonas – e na forma di-
nâmica com que os encadeia.

Sente-se pulso rítmico vi-
brando originalidade. Voz ás-
pera ulula metáforas harmo-
niosas. É fácil nos djavanear. 
Como ouvimos em “Sina”, “Ca-
pim” e “Pedra”, são levadas gos-
tosas. Parece seguir o violonista 
Gilberto Gil: a frase pode ser 
mais rítmico-melódica do que 
harmônica. Daí haver familia-
ridade sonora entre Djavan e o 
Gil de “Expresso 2222”.

Será essa simbiose que vere-
mos neste sábado, 15, a partir 
das 20h, no Centro de Conven-
ções da PUC. Djavan cumpre 
as últimas datas brasileiras de 
sua agenda. A partir do mês 
que vem, embarca para a Eu-
ropa – onde se apresentará em 
Portugal, Holanda, Áustria e 
Itália. São os últimos acordes, 
os derradeiros solos e os sopros 
irrevogáveis da turnê D.

Com suas divisões percussi-
vas e senso rítmico, o alagoano 
levará ao concerto pelo menos 
20 sucessos da carreira, como 
“Se…”, “Samurai”, “Pétala” e 
“Lilás”. Conforme o artista, as 
músicas ocupam lugar cativo 
nas apresentações que tem fei-
to Brasil afora desde 2023. “São 
obras que o povo ama”, disse, 
na praia de Copacabana, antes 
de tocar no Tim Music.

Nascido em Maceió, Dja-
van aprendeu com a mãe as 
primeiras canções. Vinham do 
rádio, veículo de comunicação 
dominante nos anos 50 entre 
famílias descapitalizadas. Coi-
sas como Orlando Silva, Ângela 
Maria e Dalva de Oliveira che-
garam até a casa do menino 
pela Rádio Nacional. Em segui-
da, apaixonou-se pela música 
feita por Jackson do Pandeiro e 
Luiz Gonzaga, mas logo depois 
pintou um tal de Beatles com 
aqueles acordes revolucioná-
rios.

Como tantos jovens de sua 
geração, foi arrebatado pelo 
som fibrilante de Lennon, Mc-

Cartney, Harrison e Starr. Não 
deu outra: estava empolgado 
com o rock’n’roll. Aos poucos, 
foi ficando conhecido na noite 
maceioense por fazer um bom 
cover dos Fab Four. Entre o fim 
dos anos 60 e o início da pró-
xima década, aperfeiçoou-se 
como instrumentista.

Trocando o futebol pelo 
violão, o menino-craque se 
percebeu maravilhado com a 
música de Bach e Beethoven. 
O jazz, contudo, lhe deixou en-
louquecido. Miles Davis e John 

Coltrane faziam a imaginação 
do jovem Djavan se dissipar 
naqueles impressionantes im-
provisos, enquanto Noel Rosa e 
Tom Jobim o puseram em sin-
tonia com a tradição do samba.  

Em 74, colocou os pés no 
Rio de Janeiro. Dois anos de-
pois, publicaria pela Som Li-
vre o elepê “A Voz, o Violão, a 
Música de Djavan”, cujo samba 
“Flor-de-lis” viria a ser um hit 
atemporal. A melodia gruda no 
ouvido, embora o discurso líri-
co anuncie tristeza. “Valei-me 

Deus/É o fim do nosso amor/
Perdoa por favor...”, vocaliza, 
num dos discos de estreia mais 
impactantes da música popular 
brasileira. Foi gravado no mito-
lógico estúdio da EMI-Odeon.

Djavan havia se mostrado 
como o que realmente era: ar-
tista completo. Tão completo 
que as divas Maria Bethânia e 
Nana Caymmi se interessaram 
por gravar composições de 
alagoano. Entre 78 e 81, foram 
lançados os discos “Djavan”, 
“Alumbramento” e “Seduzir”. 

Artista em ascensão, juntou-se 
a Martinho da Vila e Dorival 
Caymmi numa excursão a An-
gola.

Ancestralidade
Conheceu ali um canto en-

grandecido. Imediatamente, 
percebeu grande semelhança 
rítmica consigo próprio. Tem 
início, pois, um período de ri-
queza criativa. Pela CBS, con-
quistou o público estaduni-
dense com “Luz”, de 1981, que 
recebera elogios do produtor 
Quincy Jones. Talvez seja o tra-
balho mais popular da disco-
grafia djavaniana, como os hits 
“Capim”, “Sina”, “Pétala”, “Açaí”, 
“Esfinge”, “Nobreza”, “Banho de 
Rio” e “Minha Irmã”.

Os anos 80 gerariam ainda 
outros bons trabalhos. Em 84, 
saiu também pela CBS “Lilás”, 
das baladas “Infinito” e “Esqui-
nas”. Esta última faixa, inclusi-
ve, recebeu versão de sotaque 
bluesy arranjada por Roberto 
Frejat. “Meu Lado” (Sony Mu-
sic) chegou às lojas em 86. No 
ano seguinte, o artista publicou 
“Não é Azul Mas é Mar”, que 
o pesquisador Hugo Sukman 
afirma ser “o mais poético dos 
discos de Djavan”. A década se 
encerra com “Oceano”, de 89.

Ouvem-se nesses álbuns 
belos dedilhados, à primeira 
audição simples, porém quase 
sempre com ritmos inventivos, 
de relação complexa com vo-
calização – caso de “Outono”, 
“Doidice” ou “Luz e Mistério”. 
Há ainda a inconfundível face-
ta romântica do artista. Pode-se 
dizer que carrega sofisticação, 
sim, mas sem abdicar da ele-
gância consagrada em “Amar é 
Tudo”.

Djavan tem se assumido ar-
tista internacional. Brilha nos 
principais palcos do mundo. 
Além de se voltar para a Áfri-
ca, como fizera nos anos 80, a 
Espanha mexeu com o alagoa-
no, a partir de suas influências 
árabes, ciganas e da música fla-
menca. Atingiu maturidade ar-
tística com o disco “Novena”, de 
94, composto, produzido e ar-
ranjado pelo próprio cantautor.

Equilibrando-se entre blues 
e samba, rock e flamenco – mas 
sempre embalando o país com 
sua mão direita depositada 
no violão –, é ainda poeta. En-
quanto não nos encontramos 
com Djavan no teatro da PUC, 
resta correr ao Spotify para cur-
tir “D Ao Vivo Maceió”. É mú-
sica esperançosa, em que há 
espaço para sensibilidade, para 
os sonhos e, sobretudo, para o 
amor.

Djavan - Turnê D
Sábado, 15

A partir das 20h
Teatro da PUC
Av. Engler, 507

Jardim Mariliza
A partir de R$ 200
Pelo Alpha Tickets

Djavan leva ao Centro 
de Convenções da 
PUC suas inimitáveis 
divisões percussivas e seu 
invejável senso rítmico. 
Apresentação integra 
agenda da turnê D, a 
bordo da qual o músico 
tem percorrido o Brasil

Alagoano levará ao show pelo menos 20 sucessos da carreira ao teatro da PUC

MARCUS VINÍCIUS BECK

mvbeck20@gmail.com
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‘Gays pagodeiras 
existem’, diz drag

Após lançar “Serenata da 
GG”, álbum de pagode, Gloria 
Groove recebeu uma chuva de 
elogios e milhares de streamin-
gs nas diferentes plataformas 
de áudio e vídeo. Mas, também 
teve que enfrentar as críticas à 
sua entrada no gênero, que não 
é tradicionalmente representa-
tivo entre a comunidade LGBT-
QIA+. Internautas acusaram a 
drag queen de querer somente 
alcançar o público heterosse-
xual.

“É claro que as gays pago-
deiras existem”, disse Gloria, ao 
ser perguntada sobre as críti-
cas, em papo com a imprensa. 
A drag queen ainda disse que 
gosta de quebrar paradigmas e 
gerar discussões com sua músi-
ca: “Fico muito feliz de ver que 
consigo quebrar preconceitos”.

Gloria ainda citou Ludmilla, 
que é mulher lésbica, cantora 
de pagode e mobiliza diversos 
casais LGBTQIA+ para seus 
shows, como inspiração: “A Lud 
fez muito isso com o ‘Numani-
ce’, de dar a liberdade de curtir 
o gênero sendo você mesmo, e 
até levar sua namorada”.

A primeira parte do álbum 
“Serenata da GG” tem partici-
pações especiais de Ferrugem, 
Alcione, Thiago Pantaleão, Belo 
e sua mãe, Gina Garcia, en-
quanto o segundo volume, que 
será lançado em breve, contará 
com Thiaguinho, Mumuzinho, 
Menos é Mais, Sampa Crew e 
Ana Carolina. (Luiza Monte/ 
Folhapress)

Ícone da chanson 
defendeu eutanásia

Françoise Hardy, ícone da 
canção francesa que morreu 
na última terça-feira, 11, aos 80 
anos, defendeu a legalização da 
eutanásia em carta aberta ao 
presidente da França, Emma-
nuel Macron. O texto foi publi-
cado no ano passado no jornal 
La Tribune du Dimanche.

“Sabe que há uma grande 
maioria de pessoas que quer 
a legalização da eutanásia?”, 
ela diz no texto. A cantora, que 
tratava um câncer de garganta 
desde 2021, pediu ao presiden-
te que permita que “os france-
ses que estão muito doentes 
e que já não têm esperança 
parem com o seu sofrimento 
quando sabem que já não há 
alívio possível”.

Questionada sobre o que 
desejava para comemorar seus 
80 anos, completados em 17 de 
janeiro deste ano, a intérprete 
de “Comment te Dire Adieu” e 
“Tous les Garçons et les Filles” 
disse que queria “partir logo e 
de um jeito rápido, sem gran-
des sofrimentos”. (Folhapress)
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Registros Etnográficos
A mostra “Representações e 
Abstrações”, de Rosa Berardo, 
segue em cartaz até 12 de 
janeiro de 2024, no Centro 
Cultural Octo Marques. A 
exposição fotográfica conta 
com curadoria de Antonio 
da Mata e reúne alguns 
dos milhares de registros 
etnográficos do Alto e do Baixo 
Xingu. A entrada é gratuita.

Um novo Basileu França vem aí
Em 2023, a arte floresceu em Goiás, com o Governo investindo 
expressivamente na Escola do Futuro em Artes Basileu França, 
através da Secretaria de Ciência, Tecnologia e Inovação. A 
segunda fase da reforma do Basileu França, estimada em mais 
de R$ 40 milhões, foi iniciada, prometendo uma superestrutura. 
Ademais, cerca de R$ 4 milhões foram dedicados à aquisição de 
instrumentos e equipamentos, destacando-se um piano Steinway 
de cauda inteira, considerado entre os melhores do mundo.

Debate de Saúde
Os médicos Cláudio Brandão e Nelson Remy Gillet foram 
recebidos no estúdio da Rádio XYZ para uma conversa mais do 
que necessária sobre o tratamento do câncer. Comunicador e 
anfitrião, Ricardo Mello abriu as portas de sua rádio instalada no 
Shopping Gallo, na Região da 44 e, semanalmente, ao lado de Gillet 
debatem saúde pública com convidados. A iniciativa faz parte do 
projeto Eu Sou Vida, liderado por pelo médico cardiologista e um 
dos fundadores do Hospital São Francisco, que tem como objetivo 
promover a gestão da cidadania através da cultura por uma vida 
mais saudável.

Nova Portaria do MinC
O Ministério da Cultura (MinC) publicou, na última sexta-feira (29), 
alterações na Portaria MINC Nº 80/2023, que institui as diretrizes 
complementares para solicitação e aplicação dos recursos na 
Política Nacional Aldir Blanc de Fomento à Cultura (PNAB). O novo 
texto estabelece a restituição de R$ 300 milhões aos Estados e 
Distrito Federal. Esse montante seria utilizado no Programa de 
Aceleração do Crescimento (PAC) em 2023, mas agora deverá ser 
aplicado em fomento cultural, em 2024. 

Marcello Gomes e Barbra Sabota (centro) se casaram em cerimônia 
reservada no Cartório Silva, no Setor Marista, no último dia 19 de 

dezembro (terça-feira). O casal recebeu a família e alguns amigos, entre 
eles a modelo Giovanna Veríssimo e o empresário Mozart Freitas, com 

um jantar íntimo no buffet Marcos Silva, no Setor Bueno.

DEMUR MOREIRA

Senador Vanderlan Cardoso e Izaura Cardoso fizeram parte do seleto 
grupo de homenageados com o Prêmio Alô TV, do jornalista Leno Silva, 
em evento realizado na praça Criativa Central, em Senador Canedo. A 

apresentadora Hellen Ganzarolli foi a convidada especial da festa.

DIVULGAÇÃO

Apresentadora Helen Ganzarolli, o homenageado Matheus Ribeiro e o 
jornalista Leno Silva na premiação do Alô TV.

A médica pneumologista Natália Carelli explica que estamos diante de 
mudanças repentinas no clima, o que requer atenção redobrada com 
idosos, imuno deprimidos e crianças. “Trago algumas orientações para 

que possamos aproveitar com saúde todos esses preciosos dias”, destaca. 
Uma delas é a importância de fazer a higiene das mãos com frequência, 

independente de qualquer sintoma, elas são importantes vetores de 
transmissão de doenças. 

Nova Portaria do MinC 2
O documento altera o Anexo I da Portaria 80, que trazia os valores 
distribuídos para Estados e Distrito Federal. A diretora de Fomento 
Direto do MinC, Teresa Cristina Azevedo, explica que os estados 
têm até 31 de janeiro de 2024 para ajustarem os Planos de Ação 
na Plataforma Transferegov, a fim de incluírem os recursos 
recebidos na meta de fomento cultural.

Moda Goiana
A primeira edição do Prêmio da Moda Goiás 2023 já tem data 
marcada vai acontecer no dia 17 de setembro de 2024, no Teatro 
Madre Esperança Garrido, em Goiânia. Aguardem!

La Disco
A Dj paulista Leiloca Pantoja vai aterrissar em Goiânia, no dia 
26 de janeiro, para sua primeira apresentação no Open Air, 
espaço anexo ao clube Roxy na avenida 87, Setor Sul. A bonita 
desce montadíssima e promete fazer a alegria da pista com sua 
impecável seleção de hits da disco music.

Lixo Eletrônico
O Programa Sukatech, liderado pelo Governo de Goiás, recolheu 
500 toneladas de lixo eletrônico em 2023, reforçando o 
compromisso do governo com tecnologia e sustentabilidade. O 
Sukatech doou 1.613 computadores recondicionados a entidades, 
instalou nove pontos de coleta estratégicos e planeja investir R$ 4,7 
milhões nos próximos anos, ampliando sua capacidade de coleta e 
certificação de alunos.

Pop Up em Trancoso
A Ferragamo, marca italiana de 
moda de luxo, abre uma pop-up 
na icônica Pousada Estrela 
D’Água. A Pop-Up ocupará uma 
parte do hotel, convidando 
os clientes a conhecer a 
coleção Pre-Spring 2024 de 
Maximilian Davis. Elementos 
personalizados, como 
guarda-sóis de praia e piscina, 
espreguiçadeiras e almofadas, 
serão apresentadas com a 
nova estampa da coleção 
em um tom quente de laranja 
avermelhado.
A ativação começou no dia 20 
de dezembro e se estenderá 
até o Carnaval. A Pop-Up 
Store estará aberta de 26 de 
dezembro a 26 de janeiro. O 
conceito da loja se inspira no 
ambiente de Trancoso, com o 
uso de materiais naturais como 
ráfia, remetendo à arquitetura e 
estética do local.
“Trancoso é um dos destinos 
mais procurados durante a 
temporada de verão, atraindo 
mais de 80.000 visitantes. 
Estamos animados em trazer 
essa experiência única para 
o Brasil pela primeira vez. As 
estampas ousadas da coleção 
Pre-Spring 2024 de Maximilian 
Davis incorporam a elegância 
e sofisticação da clientela que 
visita Trancoso e se integrarão 
perfeitamente à propriedade 
na Praia dos Nativos.” Declara, 
Daniella Vitale, CEO das 
Américas.

Carnaval do Mané
Grupo R2 anuncia retorno do 
festival que acontece de 03 a 
13 de fevereiro, na Arena BRB 
Mané Garrincha
A maior festa do mundo está 
chegando. O Carnaval é uma 
paixão nacional e, em 2024, 
será ainda mais especial na 
nossa capital. O Grupo R2 
anuncia o retorno do Carnaval 
do Mané, que acontece de 03 a 
13 de fevereiro, na Arena BRB 
Mané Garrincha, com diversos 
gêneros musicais e nomes de 
peso da música nacional.
A folia já começa com um pré-
carnaval, dia 03 de fevereiro, e 
continua de 09 a 13 do mesmo 
mês. No line up, Nattan; 
Dennis DJ; Psirico; Se Joga; 
João Gomes; Kadu Martins; 
Manu Bahtidão; Vintage 
Culture; Matheus & Kauan; 
Matuê; Matheus Fernandes; 
Benzadeus; Doozie; Clayton 
& Romário; Felipe Amorim; 
Papatinho; Xand Avião; Clima 
de Montanha; Kayblack; Pedro 
Sampaio; Largo Tudo; Doze 
por Oito; Ana Castela; e Hugo & 
Guilherme.
Os ingressos estão disponíveis 
a partir desta terça-feira, 21, às 
14h, através do site/aplicativo 
R2.com.vc

Goiano na Arábia Saudita
O lutador goiano Renan Problema venceu Ryan Bader em apenas 21 
segundos em Riad, na Arábia Saudita, conquistando o supercinturão 
e sendo o único do PFL a vencer atletas do Bellator. Com um cartel 
de 13 vitórias, sendo 10 por nocaute, 3 derrotas e 3 “no contest”. O 
brasileiro recebeu a notícia de um novo desafiante: o camaronês 
Francis Ngannou, ex-campeão do UFC.

Art Déco
Até nesta sexta-feira (8), fotógrafos profissionais e amadores podem 
se inscrever, gratuitamente, no concurso de fotografia “Memórias em 
Foco”.  O concurso vai selecionar 22 fotografias dos monumentos Art 
Déco em Goiânia tombados pelo Iphan. As fotos selecionadas irão 
compor uma exposição durante o Goiânia Art Déco Festival, em maio 
deste ano. Mais informações pelo instagram @goianiaartdecofestival

Sunset
A especialista imobiliária Maria Rosa Martins, a designer de joias 
Eleonora Hsiung e a sommelier Gina Facuri, todas empresárias de 
destaque em seus mercados, participam de um talk show sobre 
empreendedorismo feminino e seus desafios, que vai acontecer no 
dia 8 de março, às 16h, no Ateliê Eleonora Hsiung, na Rua 1142, Setor 
Marista. Durante o coquetel do evento, as convidadas conhecerão 
a marca URBS Donna, inovadora imobiliária formada apenas por 
mulheres, a ser lançada no sunset.

Cafés Especiais
A 4ª edição do Café Fest já tem data para acontecer: será nos dias 
19, 20 e 21 de abril, no Shopping Cerrado, em Goiânia. O evento é 
considerado o maior evento de cafés especiais da Região Centro-
Oeste, a expectativa é receber, durante os três dias de festival, 
cerca de 10 mil pessoas. A programação está bem diversificada, 
abordando temas como ESG, Roda de Sabores, Mercado Consumidor, 
Cadeia Produtiva do Café, com o envolvimento de vários atores do 
segmento, desde produtor até o consumidor final.

Ultra chic
A influenciadora goiana Layla Monteiro Naoum foi a convidada vip 
da inauguração do restaurante italiano Giulietta Carni All’Italiana, em 
Goiânia. Inspirado na cozinha primitiva, o espaço une o poder do 
fogo, a magia da brasa e o aroma marcante da lenha à tradição da 
gastronomia italiana.

Os sócios Pedro Paulo, Vantenor Junior, Junio Borges, e o amigo Vitor 
receberam convidados em dois eventos para inauguração do Barzim, no 

Passeio das Águas Shopping. Um sucesso!

Empresária Elaine Moura, CEO do grupo PopCorn Gourmet, com a 
jornalista Francis Teles no evento “Entre Raízes”, que reuniu cerca de 

cinquenta mulheres negras empreendedoras, na cafeteria Pop Coffee, 
unidade Buena Vista, em Goiânia.

De aluno aplicado a professor de excelência. O dentista Rogério Penna 
foi o mentor da imersão presencial Dentista de Alto Valor, que teve 
duração de dois dias. O evento aconteceu no elegante residencial 

Alphaville São Paulo, onde está instalada a mais nova unidade de sua 
clínica, e para onde se mudou, recentemente, com toda a família.

A comemoração de 20 anos de formatura da turma de direito da 
Faculdade Universo foi realizada no condomínio de luxo Cidade das 

Águas, em Hidrolândia. No reencontro estavam presentes, da direita para 
a esquerda na foto: Débora Caetano, a vereadora Dra Thaisy (anfitriã da 

festa), Warley Garcia, Fabiana, Fernanda, Adriana, Luciana e Yluska. 
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Festa da Fantasia
A festa mais esperada pelos goianienses está chegando! Dia 20 de 
abril, a capital recebe a 26ª edição da Festa da Fantasia, a maior festa 
temática de todos os tempos, e que neste ano terá como tema “Age 
Of Mitology” – Vintage Culture, que significa a Era da Mitologia.

Um Festival
O “Goiânia Arena” receberá neste sábado (09) o “Um Festival”. No 
line-up, grandes nomes como: Nando Reis, Os Paralamas do Sucesso, 
Ira!, CPM 22 e Raimundos, celebrando os tempos de ouro do rock 
nacional. Os ingressos já estão disponíveis no site ticket360.com.br, 
variando de R$ 100 (arquibancada) até R$ 240 (camarote open bar), 
nas opções de meia entrada solidária e casos previstos por Lei. O 
festival itinerante da Oceania Eventos passou também por Jundiaí (SP) 
e tem mais informações disponíveis no @vemproum

Lançamento 2024
A Coca-Cola apresenta o novo integrante da linha Coca-Cola 
Creations e o segundo lançamento de 2024: a Coca-Cola K-Wave 
Sem Açúcar. Chegando na América Latina, a Coca-Cola K-Wave 
Sem Açúcar oferece um sabor em edição limitada e experiências que 
celebram os stans (como os fãs se intitulam) e sua devoção infinita 
aos artistas do K-Pop. O lançamento da nova Creation dará a eles a 
oportunidade incrível de interagir com seus Idols (ídolos) de formas 
inesperadas nos mundos digital e real.

Para dentistas
O Persona - Laboratório de Prótese realiza o curso de Dominando 
a Zircônia, com o professor Bruno Severo. Voltado para dentistas e 
técnicos em próteses, o primeiro módulo do treinamento foi realizado 
em formato on-line, no último final de semana, e as aulas presenciais 
serão realizadas nesta sexta-feira (8) e sábado (9), na sede do Persona, 
em Goiânia.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

“Paisagem Frontal”
Sob conceito artístico criado por Allex Colontonio, ao lado de seu 
partner nos Decornautas, André Rodrigues, e da arquiteta Juliana 
Pippi, a Unilux, fabricante há quase três décadas de cortinas e 
persianas, promove a exposição “Paisagem Frontal”.  A mostra 
apresenta a poesia das molduras que enquadram e descortinam a 
casa brasileira. A ideia da exposição é se apropriar panoramicamente 
dos 333 metros quadrados do endereço, exibindo as cortinas 
e persianas em diferentes atos. A mostra interativa convida à 
apreciação do produto como moldura de contemplação do prédio 
de Paulo Mendes da Rocha, em São Paulo.

Aniversário
Produtora de eventos esportivos, Larissa Guimarães comemora seu 
aniversário, na noite de hoje (19), ao lado de amigos e familiares 
no novíssimo restaurante Grano Cucina Italiana, no Alphaville. 
Parabéns!!

Encenação Paixão de Cristo
Na sexta-feira (29), às 19 horas, o Santuário Basílica Sagrada Família 
apresenta a encenação da Paixão de Cristo - A Experiência, na qual 
o público será provocado o tempo todo a contextualizar a história 
de Jesus Cristo ao seu cotidiano. Com a expectativa de receber 
aproximadamente 20 mil pessoas, a apresentação é gratuita e 
acontecerá no Estacionamento do Santuário, em Goiânia.

Leo Forte, embaixador da 5ª edição do Restaurant Week Goiânia e 
Fernando Reis, idealizador da Brasil RW, no lançamento que reuniu 

comunicadores e parceiros no Sax Promenade, Setor Marista

Festival Gastronômico de Pirenópolis
Com o tema: “Cozinha Afetiva do Cerrado”, de 4 a 21 de abril 
acontecerá a 15ª Edição do Festival Gastronômico de Pirenópolis. 
Mais de 50 estabelecimentos participarão da ação, com pratos e 
menus especiais de suas casas.

Festival Gastronômico de Pirenópolis 2
Nos dias 4, 5, 6 e 7 de abril, uma Arena Gastronômica será montada 
no Largo da Matriz recebendo stands com degustações, produtos, 
serviços, além de dois palcos com atrações musicais como Mr. GYN, 
Pádua, Tom Crhis e Fernanda Abreu. O evento será realizado pelo 
SINDTUR (Sindicato de Turismo e Hospitalidade de Goiás) e pela 
São Bento Produções (representados pelos empresários Ricardo 
Rodrigues, Frederico Costa e Hugo Siqueira).

Mostra
O Cine Cultura exibe, entre os dias 18 e 21 de março, a 13ª edição da 
Mostra Cinema e Direitos Humanos, evento que também acontece 
simultaneamente em 26 capitais brasileiras e no Distrito Federal 
convidando o público a debater o país além da tela.

Comida di Buteco chega à 16ª edição
Começa no dia 5 de abril e vai até o dia 5 de maio o Comida di 
Buteco 2024. O circuito Goiás, que compreende Goiânia e Aparecida 
de Goiânia, contará com 60 estabelecimentos para o concurso que 
vai eleger o melhor boteco de Goiás. Neste ano, os petiscos terão 
preço fixo de R$ 35. O lema desta edição é “Somos Todos Buteco”.

Fernanda Abreu em Pirenópolis
A cantora carioca Fernanda Abreu se apresenta no dia 7 de abril, no 
palco Sesc, na 15ª Edição do Festival Gastronômico de Pirenópolis.

A mostra "Terra Plena", projeto cultural contemplado pela Lei Goyazes, 
tem a curadoria de Tatiana Potrich (foto) e Lari Mendes e a participação 

de 14 artistas. A estreia será na próxima sexta-feira (22), no Jardim 
Potrich, em Goiânia.

A FK Grupo apresenta a marca italiana, 
inédita no País, Caimi – um dos 

principais fabricantes europeus de 
mobiliário e soluções acústicas – no 

showroom na Av. Brasil, 1964, nos 
Jardins, até o dia 24 de março. Além 

dos lançamentos, de 19 a 21 de março, 
o espaço terá três talks que vão abordar 
conteúdos voltados a tendências, cores, 

design e soluções acústicas, com as 
presenças do embaixador da Caimi, 

Federico Biffi. No dia 20 de março, às 
10h30, o designer de consumo, Maurício 

Queiroz, apresenta o talk “O poder 
das tendências e como influenciam 

as grandes marcas” e o designer de 
produto, Lucas Carareto, fala sobre 

“Cores, design e soluções acústicas", no 
dia 21 de março, às 10h30.

Hoje, o fotógrafo goiano Marcelo Menezes e a designer de produto 
Carla Garcia participam da palestra “Sustentabilidade e Design Biofílico” 
no Shopping Cidade Jardim, em São Paulo. O evento faz parte da 13ª 

edição da Semana de Design – DW, que acontece na capital paulista até 
o dia 24 de março.

NARA RESENDEImagem premiada para Goiás 
Com foto que registra os mascarados das cavalhadas de Pirenópolis, 
Michelly Matos é a ganhadora do concurso de fotografi a da 
Wikipédia. O Wiki Loves Cultura Popular (WLCP), também conhecido 
como Wiki Loves Folklore (WLF) em inglês, é uma competição 
fotográfi ca anual, organizada por membros da comunidade 
Wikimedia em todo o mundo. Em 2024, Michelly Matos conquistou 
o primeiro lugar na etapa nacional com a foto Cavalhadas de 
Pirenópolis (GO) e agora concorrerá com fotografi as de todo o 
mundo na etapa internacional.

Exposição Goiandira do Couto
A exposição da artista plástica Goiandira do Couto será aberta 
amanhã, sexta-feira (14), no 25º Festival Internacional de Cinema e 
Vídeo Ambiental (Fica), com visitação liberada no sábado (15/06). A 
programação do festival segue até o dia 16 de junho.

Para investidores
A Yuno & Gran Hauz promove o 1º Encontro de Investidores: Um 
Olhar Estratégico Sobre Mercado Financeiro X Mercado Imobiliário, 
em Goiânia.  O evento acontece no dia 20 de julho, às 18h30, no 
Metropolitan Tokyo, no Jardim Goiás.

Festival DIGO
“DIGO: amor é amor” é o tema do 9º Festival Internacional de 
Cinema da Diversidade Sexual e de Gênero de Goiás. A mostra 
competitiva de fi lmes e artes integradas começou e vai até o dia 
19 de junho, no Cine Cultura, Centro Cultural UFG, Centro Cultural 
Martim Cererê, Teatro Zabriskie, Downtown, TRIX e Bolt Studio. Toda 
a programação é aberta ao público, basta adquirir ingressos pelos 
canais do festival.

MICHELLY MATOS

A infl uenciadora Camilla Durante e a empresária Marcela Borborema 
receberam convidados para celebrar a inauguração da loja Corgie, em 

Goiânia.

Sissi Calixto, Ivana Menezes e Thaís Helena CEO da Tânia Bulhões, no 
Sunset das marcas Ivana Menezes e Tânia Bulhões, em Goiânia. O evento 

para convidados recebeu o especialista em perfumaria Davis Minori e 
discotecagem do Dj Yuri Diaz

Dr. Fábio Almeida e Ivana Menezes na 
tarde perfumada com assinatura de 

Tânia Bulhões

JORDANA MOREIRA
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Arquiteto Thiago Cardoso, o rapper Hungria, Fabio Miranda e 
empresário Glaucio Rocha, no evento da GR Experience Group, no 

ambiente Garagem Club, na CasaCor Goiás

DIVULGAÇÃO

Doce Maravilha em Brasília
Prestigiado por promover 
encontros que enaltecem 
a riqueza e a diversidade 
da música brasileira, o 
Doce Maravilha promete 
surpreender o público 
brasiliense com a sua 
primeira edição na capital 
federal. Marcado para agitar 
o Na Praia Parque, nos dias 
21 e 22 de setembro, o 
festival acaba de anunciar 
Elba Ramalho como 
convidada especial de 
Saulo Fernandes, que sobe 
ao palco no primeiro dia. 
O evento será produzido 
localmente pelo Grupo 
R2, proprietário de várias 
marcas de entretenimento 
de sucesso, como Na Praia 
Festival, Festival Meskla, Mané 
Mercado e outras, e também 
turnês nacionais de vários 
artistas consagrados como 
Leo Santana e SPC.

HUB Acelera Cult
O programa de aceleração voltado para o nicho da economia 
criativa, HUB Acelera Cult, já está em pleno andamento em Goiânia/
GO. O programa foi lançado recentemente e já tem atraído grande 
interesse e participação, mostrando o potencial de transformar a 
vida de muitos jovens e impulsionar a economia criativa na região. 
Com 45 vagas disponíveis, o projeto é direcionado a jovens de 18 a 
30 anos, com ensino médio completo.

Violão autografado por Zezé Di Camargo
No dia 8 de junho, o Alphaville Flamboyant realizou o seu 
tradicional Arraiá Show, e nesta edição a festa ganhou um sentido 
muito especial: a solidariedade. No evento foi leiloado um violão 
autografado por Zezé Di Camargo por R$ 40 mil. O artista, que é 
embaixador do Hospital de Câncer Francisco Camargo, destinou 
três violões autografados do seu acervo, os quais foram sorteados e 
leiloados durante a festa.
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Diretores da Saneago as-
sumiram o compromisso com 
os vereadores de que técnicos 
irão acompanhá-los em visitas 
a bairros de Anápolis, para ou-
vir dos moradores as queixas 
quanto à qualidade da água 
distribuída pela companhia de 
saneamento básico na cidade. 
Uma reclamação recorrente da 
população nas últimas sema-
nas tem sido em relação à água 
suja que chega às torneiras das 
casas. 

Três diretores estiveram na 
sessão da Câmara, na manhã 
desta quarta-feira, 12: Marco 
Túlio de Moura Faria (Pro-
dução), Fernando Cozzetti 
(Expansão) e Diego Augusto 
Ribeiro Silva (Financeiro, de 
Relações com Investidores e 
Regulação). Eles comparece-
ram ao Legislativo no lugar do 
presidente da Saneago, Ricar-
do Soavinski, que havia sido 
convidado pelo vereador João 
da Luz (Cidadania), presiden-
te da Comissão de Direitos do 
Consumidor.

Durante a explanação, os 
profissionais acabaram sendo 
interpelados pelo presiden-
te da Câmara, Dominguinhos 
do Cedro (PDT), e pelo vice, 
Jakson Charles (PSB), sobre a 
real necessidade da população 
anapolina no momento, que é 
resolver o problema da turbi-
dez da água.  

“Nós temos que reconhecer 
o grande trabalho que a Sane-
ago está fazendo na cidade de 
Anápolis e estamos satisfeitos 
com os investimentos. Mas esse 

não é problema. O problema é 
uma questão pontual, que é 
uma insatisfação generalizada 
de grande parte da população 
quanto à água turva que está 
chegando às torneiras, a água 
com barro, sujando as caixas e 
queimando equipamentos”, ex-
plicou Jakson Charles.

O vereador disse à repor-
tagem que a visita dos direto-
res aconteceria já na tarde de 
quarta-feira, no Residencial 
Alphaville, bairro na região sul 
de Anápolis. “Mas os mora-
dores pediram para agendar 
em outro horário, pois às 13h 
a maioria não está em casa, já 
que precisa trabalhar”, explicou 
Jakson Charles. 

Ainda de manhã, durante a 
sessão, o vereador do PSB res-
saltou que todos tem ciência 
que as obras estão acontecen-
do e que há transtornos, mas 

é importante que a Saneago 
assuma o compromisso de re-
solvê-los dentro de um pra-
zo adequado. “Obviamente, 
quando houver obra, vai sim 
haver água turva em alguns 
pontos. Mas e aí? A culpa disso 
é de quem? A água que o con-
sumidor paga, suja, que não é 
consumida, quem vai ressar-
cir?”, questionou Jakson.

O vereador também citou os 
equipamentos queimados por 
conta dos sedimentos que en-
tram na tubulação – na maioria 
das vezes os purificadores são 
danificados em situações as-
sim. Para ele, seria importante 
a Saneago fazer um comunica-
do geral para toda a população, 
criando um canal de comu-
nicação para que todo aquele 
que se sentir lesado possa en-
trar em contato diretamente 
com a empresa estatal. Jakson 

comentou ainda que embora 
os diretores tenham dito se tra-
tar de uma questão pontual, as 
ocorrências de água suja nas 
torneiras são cada vez mais fre-
quentes e em muitos imóveis. 

“Vários bairros e várias resi-
dências estão reclamando, en-
tão não é pontual. Obviamente, 
alguma obra pode ter aconteci-
do próxima à região onde surge 
o problema, mas a Saneago pre-
cisa assumir a responsabilidade 
por esse transtorno causado à 
sociedade”, reforçou Jakson.

Também foi levantada a 
questão das calçadas do Par-
que Brasília que estão sendo 
cortadas para a implantação 
da rede de esgoto. Para o vere-
ador, a obra é inevitável, mas 
em respeito ao consumidor, é 
preciso que a Saneago repare 
o passeio público deixando-o 
igual ou melhor do que estava. 

“E isso não vem acontecendo. 
É outra cobrança dessa Casa”, 
disse Jakson.

DESCARGAS
Na apresentação aos verea-

dores, os diretores da Saneago 
reconheceram que Anápolis 
teve sim problema com a qua-
lidade da água, principalmente 
de turbidez. Segundo os exe-
cutivos da empresa, após uma 
obra executada, ocorre o car-
reamento de matéria em redes 
coletoras. E esse sedimento 
chega à torneira, por isso a im-
portância de se realizar as des-
cargas na rede.

Segundo a companhia, fo-
ram 1.128 descargas nos pri-
meiros cinco meses do ano em 
Anápolis. Também aconteceu a 
lavagem de sete dos principais 
reservatórios da cidade, além 
dos decantadores da ETA (Es-
tação de Tratamento de Água). 
Outra medida foi a lavagem do 
poço de sucção da captação 
Piancó, visando reduzir mate-
rial sedimentado no percurso 
da água. 

Os diretores da Saneago 
afirmaram ainda que coleta-
ram água em locais solicitados 
pela Agência Reguladora do 
Município (ARM) e constaram 
que o líquido estava dentro 
dos padrões de potabilidade 
(quando é potável). A compa-
nhia informou que a coleta de 
água é feita de duas em duas 
horas na cidade, em reservató-
rios de água bruta, para verifi-
car a qualidade. E o indicador 
de qualidade da Saneago in-
dica que a água está no nível 
bom.

AGLYS NADIELLE

Um idoso, de 70 anos, que 
vivia em situação insalubre, 
foi resgatado pela Polícia Ci-
vil, por meio da Delegacia Es-
pecializada no Atendimento 
à Pessoa Idosa (DEAI), não 
último dia 11 de junho, em 
Anápolis. 

Segundo informações da 
corporação, a vítima foi en-
contrada em uma residência 
localizada no bairro Campos 
Elíseos, onde não havia água, 
energia e nem mesmo um 
teto. 

A DEAI detalha que o ido-
so estava se alimentando ape-
nas de doações dos vizinhos e 
não tinha acesso a tratamento 
de saúde para seu problema 
cardíaco. Uma irmã e uma 
sobrinha são suspeitas de se 
apropriarem de sua aposen-
tadoria e não prestarem assis-
tência.

Ainda de acordo com a 
Polícia Civil, a vítima resgata-
da foi encaminhada para um 
abrigo da cidade onde será 
acompanhada a partir de ago-
ra. As suspeitas serão investi-
gadas em inquérito policial já 

instaurado.
A ação faz parte da Ope-

ração Virtude 2024, uma dili-
gência nacional coordenada 
pelo Ministério da Justiça e 
Segurança Pública que terá 
duração até 11 de julho.

Também como parte da 
operação, um homem, de 52 
anos, foi preso em flagrante 
nesta segunda-feira, 10, em 
Anápolis. A prisão se deu pe-
los crimes de maus tratos, 
violência física e psicológica 
e furto, praticados contra os 
pais, um casal de idosos de 78 
anos.

QUALIDADE

Durante operação, um homem também foi preso na cidade por praticar violência contra os próprios pais, ambos com 78 anos

Compromisso foi assumido por diretores da companhia durante participação em sessão da Câmara de Anápolis

Idoso de 70 anos é resgatado em 
imóvel sem teto, água e energia 

Saneago se compromete a visitar 
bairros aos quais água chega suja 

Este é o local onde o idoso era mantido, em condições degradantes 
e desumanas, de onde foi resgatado pela Polícia Civil esta semana

Técnicos da Saneago falaram sobre turbidez da água e e providências já adotadas para resolver o problema

ISMAEL VIEIRA
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EMILLY VIANA

O processo de emagreci-
mento exige perseverança e sa-
crifícios, sendo o passo mais di-
fícil a manutenção do peso após 
os quilos perdidos. Até mesmo 
tratamentos mais complexos, 
como uma cirurgia bariátrica, 
podem acabar tendo seus efei-
tos revertidos ao longo dos me-
ses caso o paciente não se dedi-
que firmemente à mudança de 
hábitos no longo prazo.

Focado em tratamentos en-
doscópicos para obesidade, o 
gastroenterologista Joffre Re-
zende Neto explica que a bari-
átrica pode passar a impressão 
de não funcionar para muitas 
pessoas porque a obesidade 
é uma doença crônica e sem 
cura. “A bariátrica é uma estra-
tégia para abaixar o peso e ten-
tar controlar uma doença. En-
tretanto, se o paciente não tiver 
manutenção prática de ativida-
de física e controle nutricional, 
ela vai voltar. As estatísticas gi-
ram em torno de 40% a 45% de 
reganho de peso para uma que 
passou pelo procedimento”, diz.

De acordo com o especialis-
ta, é comum que um paciente, 
após ser submetido à bariátrica, 
passe por uma fase “de namo-
ro”. “O paciente recebe elogios, 
troca guarda-roupa, muda a ro-
tina.  Então ele está muito mo-
tivado e frequenta as consultas 
com nutricionista, psicólogo e 
médico”, afirma.

Porém, é no costume que 
mora a armadilha: “Depois de 
um tempo o fato de ser magro 

deixa de ser novidade. É quan-
do o paciente se adapta e come-
ça paulatinamente a recuperar 
os velhos hábitos. Aí, sim, a do-
ença volta com toda a certeza”, 
destaca o médico.

Se o reganho de peso se con-
cretiza, uma nova bariátrica 
não costuma ser a opção mais 
recomendada. De acordo com 
Joffre, as cirurgias revisionais 
têm papel importante apenas 
quando é detectado algum 
erro da cirurgia prévia, como 
uma alça intestinal mais lon-
ga ou uma anastomose aberta. 
“Quando a cirurgia revisional é 
feita somente com a finalidade 

de propiciar perda de peso, ela 
tem um péssimo resultado, por-
que a falha não foi da cirurgia, 
foi do tratamento”, diz o médico. 
“Esse paciente muito provavel-
mente não teve aderência ao 
tratamento da equipe multidis-
ciplinar”, completa.

ALTERNATIVAS
Dentre as alternativas que 

restam, estão a cirurgia endos-
cópica com linha de costura, 
considerada complexa e de alto 
custo, e o uso de remédios, que 
no longo prazo também pode se 
tornar dispendioso. Assim, uma 
das alternativas mais eficazes e 

de melhor custo-benefício é o 
tratamento com plasma de ar-
gônio, aplicado em casos espe-
cíficos.

“O plasma de argônio é um 
tratamento minimamente inva-
sivo que é feito por endoscopia, 
sem necessidade de cirurgia, 
internação ou cortes. Com o 
aparelho de endoscopia, é re-
alizada uma cauterização que 
tem como finalidade fazer com 
que o estômago diminua seu 
tamanho para que fique com 
características parecidas com 
de quando ele foi operado”, diz 
Joffre. Com baixo risco e feito de 
forma pouco invasiva, o trata-

mento com plasma de argônio 
possibilita recuperar a sensação 
de saciedade da cirurgia inicial.

Porém, o especialista res-
salta que nem todas as pessoas 
que passaram por um reganho 
de peso são adequados para 
passar pelo procedimento. “É 
indicado especificamente para 
pacientes que tiveram reganho 
de peso após a técnica by-pass 
e que tenham uma anastomo-
se alargada. Ou seja, é para um 
tipo específico de cirurgia que 
sofreu um tipo específico de al-
teração”, pontua.

PLASMA
Um dos benefícios do uso 

do plasma de argônio é a baixa 
necessidade de preparo. Assim 
como para uma endoscopia, 
basta estar em jejum e ter um 
acompanhante. Já o pós é se-
melhante a uma bariátrica: é 
preciso passar por uma fase de 
dieta líquida e pastosa e, pos-
teriormente, seguir o acompa-
nhamento nutricional.

Apesar de todas as facilida-
des do uso do plasma de ar-
gônio, Joffre destaca que não 
há maneira de se manter sau-
dável sem obrigatoriamente 
manter a rotina de exercícios 
físicos, alimentação equilibra-
da e acompanhamento espe-
cializado. “De maneira isolada, 
o tratamento não é suficiente 
para promover perda de peso. 
Entretanto, quando associado 
ao resgate de uma terapia mul-
tidisciplinar, acaba sendo mui-
to efetivo nos casos em que se 
aplica”, diz.

DA REDAÇÃO

 As atividades de transpor-
tes, serviços auxiliares aos 
transportes e correio cres-
ceram 9,8% em abril, contri-
buindo para a variação posi-
tiva de 5,3% no volume dos 
serviços em Goiás, na com-
paração com o mesmo mês 
do ano anterior. Os dados, 
apurados pelo Instituto Mau-
ro Borges (IMB), constam da 
Pesquisa Mensal de Serviços 
(PMS), do Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatísti-
ca (IBGE), divulgada nesta 
quarta-feira, 12.

Serviços de informação e 
comunicação e outros servi-
ços também apresentaram 
altas no estado, de 9,2% e 
3,3%, respectivamente. Com 
isso, o setor terciário regis-
trou expansão de 2,2% em 

abril na comparação com 
março, representando outro 
mês seguido sem queda na 
série com ajuste sazonal. No 
acumulado dos últimos 12 
meses, foi registrado avanço 
de 4,5%.

Para o Governo de Goiás, 
os números reforçam a im-
portância do setor terciário, 
que responde por mais de 
60% da cadeia produtiva local 
e possui alto potencial de ge-
ração de postos de trabalho. 
“Traz riqueza e garante novas 
ocupações ao povo goiano”, 
reforça o governador Ronal-
do Caiado. No mês, o estado 
registrou a abertura de mais 
de 3 mil empresas, a maioria 
de prestação de serviços.

A alta também é influen-
ciada pelas atividades turís-
ticas que, em abril de 2024, 
subiram 5,7% em relação a 

março, na série com ajus-
te sazonal, sendo a segun-
da maior variação do país. 

“Nossas políticas públicas de 
incentivo estão rendendo fru-
tos”, salienta o secretário-ge-

ral de Governo, Adriano da 
Rocha Lima. “Com o setor de 
serviços se mantendo aqueci-
do, conseguimos também au-
mentar a renda dos goianos”, 
completa o titular da Secre-
taria de Indústria, Comércio 
e Serviços, Joel de Sant’Anna 
Braga Filho.

PESQUISA
A Pesquisa Mensal de 

Serviços produz indicadores 
que permitem acompanhar o 
comportamento conjuntural 
do setor de serviços no país, 
investigando a receita bruta 
de serviços nas empresas for-
malmente constituídas, com 
20 ou mais pessoas ocupadas, 
que desempenham como 
principal atividade um servi-
ço não financeiro, excluídas 
as áreas de saúde e educação. 
(Com informações SGG)
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EMAGRECIMENTO 

Médico explica as opções de tratamento para casos de reganho de peso, entre elas o uso do plasma de argônio

Setor de serviços goiano tem evolução estável, registrando mais um mês seguido sem queda e variação positiva 

Velhos hábitos ajudam a reduzir 
resultados de cirurgia bariátrica

Transporte tem crescimento de 9,8%
WENDERSON ARAUJO

Se o paciente não tiver manutenção prática de atividade física e controle nutricional, o peso pode voltar

Maior evolução também nos serviços auxiliares aos transportes e correio 
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O Ministério Público do Es-
tado de Goiás (MPGO) partici-
pou na última terça-feira, 11, 
em Brasília, da reunião da co-
missão do Senado Federal que 
investiga fraudes esportivas. 
Foram convidados o procura-
dor-geral de Justiça de Goiás, 
Cyro Terra Peres, e o promotor 
de Justiça integrante do Grupo 
de Atuação Especial de Com-
bate ao Crime Organizado (Ga-
eco) Fernando Martins Cesco-
netto. Eles fizeram sugestões 
aos senadores para o aprimo-
ramento dos meios de combate 
a essas fraudes. 

A comissão do Senado, 
entre outros senadores, é for-
mada pelo presidente da CPI 
da Manipulação de Jogos e de 
Apostas Esportivas, senador 
goiano Jorge Kajuru (PSB) e o 
relator, senador Romário Faria 
(PL). Os membros do Ministé-
rio Público de Goiás (MPGO) 
foram convidados a falar sobre 
a Operação Penalidade Máxi-
ma na Comissão Parlamentar 
de Inquérito (CPI) da Manipu-
lação de Jogos e de Apostas Es-
portivas, conduzida no Senado 
Federal.

Respondendo a questiona-
mentos dos senadores, inte-
grantes do MPGO sugeriram 
medidas para reforçar o com-
bate da atuação de criminosos 
no âmbito esportivo. Entre elas 
o incentivo à criação de uma 
plataforma nacional para fa-
cilitar a detecção, prevenção 
e repressão da manipulação 
esportiva, com agentes públi-
cos e entidades esportivas; e a 
implementação de um sistema 
de compliance nos clubes, fe-
derações e confederações, com 
sistema interno de apuração e 
prevenção.

Cyro Terra Peres e Fernan-
do Martins Cesconetto tam-
bém sugeriram a obrigação das 
plataformas esportivas de co-
municarem às autoridades, de 
imediato, quando depararem 
com movimentações atípicas 
de apostas; o monitoramento 
intenso das apostas esportivas, 
com atuação integrada da rede 
de agentes públicos e confe-
derações; e estabelecimento 
de canal interno de denúncia, 
com anonimato, possibilitando 
proteger os eventuais denun-
ciantes, e o necessário encami-
nhamento das apurações. 

O MPGO sugeriu ainda 
um código de ética e condu-
ta, deixando evidentes quais 
condutas são vedadas em se 
tratando de apostas esportivas 
e as respectivas sanções; a atu-
ação com foco na educação e 
orientação de todos os atletas, 
membros da comissão e fun-
cionários de clubes e federa-
ções, mantendo-os atualizados 

sobre a legislação vigente; e a 
adesão à Convenção de Ma-
colin sobre Manipulação de 
Competições Esportivas (trata-
-se de ferramenta para incen-
tivar e incrementar a coopera-
ção nacional e internacional 
sobre manipulação esportiva).

“Entendemos ser necessá-
ria a criação de uma rede es-
truturada de interface entre os 
poderes públicos, Ministério 
Público, polícias, clubes, fe-
derações e Justiça Desportiva, 
para que tenhamos mecanis-
mos claros e que facilitem a 
chegada, de maneira rápida e 
preventiva, às autoridades, da 
suspeita sobre este tipo de ati-
vidade ilícita e que macula algo 
tão caro aos brasileiros, como o 
futebol, entre outros esportes”, 
afirmou Cyro Terra Peres.

INFORMAÇÃO
Para o procurador-geral, 

o Brasil carece ainda de uma 
obrigação clara e expres-
sa para que as empresas de 
apostas esportivas informem 
imediatamente às autorida-
des as situações suspeitas 
que identificam em seus sis-
temas. “Essa obrigação facili-
taria muito a atuação do MP 
e das forças de segurança na 
prevenção e desbaratamento 
dessas quadrilhas”, avaliou. 

Ele destacou que a Opera-
ção Penalidade Máxima só foi 
possível graças à credibilida-
de da instituição e à confiança 
do denunciante no trabalho 
do MP. A notícia de fato che-
gou ao MPGO por meio do 
presidente do Vila Nova Fute-
bol Clube, Hugo Jorge Bravo, 
o que foi ressaltado pelo pro-
motor Fernando Cesconetto.

Ao encerrar sua fala na 
reunião, Cyro Terra Peres 

ressaltou a convergência de 
interesses entre o Ministério 
Público e a sociedade: "Quero 
dizer à toda a sociedade que 
podem contar com a inde-
pendência moral do Ministé-

rio Público, que podem con-
fiar no nosso trabalho, porque 
nossa missão é essa: defender 
a população. Tudo o que inte-
ressa à sociedade interessa ao 
Ministério Público. E o futebol 

interessa muito à sociedade. É 
um dos grandes patrimônios 
da nossa Nação e é do nosso 
interesse priorizar o combate 
a essas organizações crimino-
sas".

O procurador-geral de Jus-
tiça de Goiás, Cyro Terra Peres, 
definiu, no âmbito da Operação 
Penalidade Máxima, as casas de 
apostas como "vítimas desinte-
ressadas". A fala foi em resposta 
a questionamentos de senado-
res sobre eventual envolvimen-
to das empresas no esquema de 
fraude nos resultados de parti-
das de futebol.

Cyro Terra Peres e o promo-
tor do Gaeco Fernando Martins 
Cesconetto ressaltaram que, 
pelo que foi apurado, as plata-
formas são vítimas, porém, em 
nenhum momento, procura-
ram o Ministério Público para 
repassar informações ou recla-
mar sobre golpes. 

"Nós não identificamos par-
ticipação das bets ou de fun-
cionários delas, ou que elas 
tenham induzido. Em princí-
pio, foram vítimas das fraudes, 
embora não tenham, a partir 
desses fatos, feito colaboração 
conosco a respeito desses pre-
juízos que elas sofreram. Elas 
são vítimas desinteressadas, 
porque não nos procuraram", 
observou.

Cesconetto exemplificou: 
"Chegamos a um caso concreto 
em uma determinada rodada, 
em que a casa de apostas blo-
queou o pagamento do prêmio 
para os apostadores porque 
tinha suspeita de fraude, mas 
nada disso foi encaminhado ao 
Ministério Público. Se não fosse 
a investigação que conduzimos, 
nós não saberíamos disso".

Aos senadores, o procura-
dor-geral de Justiça de Goiás 
destacou a importância do po-
der de investigação conferido à 
instituição. "O poder de inves-
tigação do Ministério Público 
é, às vezes, colocado em risco 
nacionalmente, com propostas 
legislativas ou ações judiciais 
que querem tirar do MP esse 
poder de investigar diretamen-
te", afirmou. 

INVESTIGAÇÃO
Fernando Martins Cesco-

netto relembrou, durante sua 
fala, o saldo das três fases já 
deflagradas da Operação Pena-
lidade Máxima. São 32 pessoas 
denunciadas, sendo 21 jogado-
res de futebol. Dos denuncia-

dos, 9 foram por integrar orga-
nização criminosa e as demais 
por participar de corrupção 
esportiva. Informou que as in-
vestigações continuam em cur-
so, havendo a possibilidade de 
oferecimento de uma quarta 
denúncia. 

Os senadores integrantes da 
CPI da Manipulação de Jogos e 
de Apostas Esportivas destaca-
ram a relevância do trabalho do 
MPGO para desbaratar orga-
nização criminosa que atuava 
fraudando apostas esportivas, 
por meio da negociação de car-
tões amarelos, pênaltis e outros 
lances com potencial para in-
terferir nos campeonatos. 

Jorge Kajuru afirmou que a 
instituição no Estado atua sob o 
tripé "equilíbrio, responsabili-
dade e credibilidade". Para Car-
los Portilho (RJ), a atuação do 
MPGO foi exemplar. O senador 
Eduardo Girão (CE) agradeceu, 
como cidadão, a atuação minis-
terial. "O trabalho de vocês faz 
a gente ter esperança", afirmou 
Girão, dirigindo-se aos mem-
bros do MPGO. (Colaborou Pe-
dro Palazzo/ Ascom MPGO)
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APOSTAS ESPORTIVAS

Procurador-geral de Justiça e promotor que integra grupo de combate ao crime organizado deram sugestões aos senadores

MPGO e Gaeco, no Senado, falam 
sobre ação contra a manipulação

Procurador-geral afirma 
que casas de  apostas são 

“vítimas desinteressadas”

Cyro Terra Peres e Fernando Martins Cesconetto, durante audiência na comissão que tem o senador goiano Jorge Kajuru e o senador Romário 

FERNANDO LEITE
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A Velejo Filmes, produtora 
de Anápolis, abriu seleção de 
elenco para o filme ‘Feliz Ani-
versário, Cida’, que será rodado 
na cidade já na primeira sema-
na de agosto. As oportunidades 
são para atores e atrizes de di-
ferentes faixas etárias. 

A seleção vai acontecer em 
três etapas. A primeira delas 
consiste no envio de fotos e ví-
deos, além de portfólio, para o 
e-mail da produtora. Os sele-
cionados passarão por entrevis-
ta online com o diretor do filme. 
Por fim, os escolhidos serão 
submetidos a teste presencial.

‘Feliz Aniversário, Cida’ é 
baseado em histórias reais vi-
venciadas pelo roteirista Da-
niel Duarte, em 12 anos como 
agente comunitário de saúde. 
Também traz elementos do 
cuidador de idoso ou pessoa 
doente, que em algum mo-
mento da vida perde autono-
mia, passando a depender de 

outras pessoas.
‘Feliz Aniversário, Cida’ 

será dirigido por Matheus Le-
andro, formado em Cinema, 
com cursos na New York Film 
Academy, em Nova York, e AiC, 
em São Paulo. Matheus diri-
giu ‘Bilhete’, ‘Conto dos Lobos’ 
e ‘Capitão Tochas’, filmes que 
conquistaram prêmios nacio-
nais e foram exibidos em festi-
vais como Olhar de Cinema de 
Curitiba, Festival Internacional 
de Cinema e Vídeo Ambiental 
(Fica) e Festival de Brasília. 

O perfil procurado pela Ve-
lejo Filmes visa atrizes de 50 
a 60 anos, e de 65 a 80 anos. E 
de atores, de 5 a 8 anos, de 25 a 
35 anos, e de 35 a 55 anos. São 
etapas a serem vencidas Ins-
crição, entrevista online e teste 
presencial.  Os escolhidos na 
entrevista online passam para 
a etapa do teste de tela que 
acontece de forma presencial. 
Nesta etapa os candidatos vão 
receber cachê de teste de R$ 
100,00.

DA REDAÇÃO

Com quatro apresentações, o 
grupo teatral Cena Coletiva realiza 
esta semana uma série de apre-
sentações. Na última terça-feira, 
11, o Museu de Artes Plásticas 
de Anápolis (MAPA), localizado 
na Praça Americano do Brasil e a 
Universidade Estadual de Goiás - 
Campus Nelson de Abreu, no Jun-
diaí, receberam o espetáculo-per-
formance do grupo.  

“M(eu) Infinito pela Cidade” é 
uma remontagem do espetáculo 
de mesmo nome que teve sua pri-
meira montagem em 2021, ainda 
durante a pandemia. Em 2024, a 
obra tem a estreia de uma nova 
versão, possível graças ao Edital de 
Manutenção de Grupos de Teatro, 
da Lei Paulo Gustavo, operaciona-
lizada pela Prefeitura de Anápolis 

através da Secretaria de Integração.
A obra é composta por três 

solos que são interpretados por 
Gustavo Raphael, Ingrid Rabelo 
e Gabriel Cardoso, que também 
dirige a peça. Os temas aborda-
dos provocam reflexões diversas e 
inacabadas possíveis de serem ob-
servadas já pelos títulos dos atos: 
“Já parou para pensar qual é a cor 
da sua alma?”, “Como eu me vejo” 
e “É errado ser egoísta?”.  A tempo-
rada prevê quatro apresentações 
abertas ao público e sem a neces-
sidade de retirar ingressos. 

A próxima apresentação está 
agendada para domingo, 16, às 20 
horas, no Coletivo Flamingo [Rua 
Coronel Zéca Louza, 161 – Jun-
diaí]. E, a última performance des-
ta temporada, no dia 5 de julho, às 
20 horas, no SESC [Av. Santos Du-
mont S/N, Bairro Jundiaí].

EMILLY VIANA

No Brasil, a cardiopatia congê-
nita, isto é, qualquer anormalida-
de na estrutura ou função do co-
ração que surge nas primeiras oito 
semanas de gestação, é uma rea-
lidade para um a cada 100 bebês 
nascidos vivos, o que significa que 
nascem cerca de 29.800 crianças 
com essa condição por ano, se-
gundo o Ministério da Saúde.

Em Goiás, não existe um re-
gistro centralizado do número de 
casos de cardiopatia congênita. 
No entanto, algumas iniciativas 
dão uma ideia da situação. Um 
estudo publicado na Revista Bra-
sileira de Cardiologia Pediátrica 
analisou dados de nascimentos 
em Goiânia entre 2006 e 2015 e 
identificou uma prevalência de 
cardiopatia congênita de 0,57% 
entre os nascidos vivos. Isso 
significa que, naquele período, 
a cada 10 mil nascimentos em 
Goiânia, cerca de 57 crianças 
nasceram com a condição. 

Coordenadora do departa-
mento de Cardiologia Pediátrica 
da Sociedade Goiana de Pedia-

tria (SGP), Mirna de Sousa ex-
plica que, embora os dados mais 
atuais e precisos sobre a incidên-
cia de cardiopatia congênita em 
Goiás sejam limitados, é eviden-
te que o problema afeta um nú-
mero significativo de crianças no 
estado. 

“Os números de 2015, encon-
trados em Goiânia, com a me-
tade do previsto, mostram que 
muitos diagnósticos ainda não 
eram feitos. Isso melhorou nos 
últimos anos. Agora, os maio-
res problemas são em relação a 
conseguir tratamento adequado 
em tempo certo e seguimento 
ambulatorial para quem precisa”, 
destaca.

Estima-se que 80% de bebês 
nascidos com cardiopatia congê-
nita precisarão de algum tipo de 
intervenção em algum momento 
da vida, e 25% no primeiro ano. 
A representante da SGP explica 
que a entidade tem realizado, 
ano a ano, um intenso trabalho 
no sentido de cobrar das autori-
dades públicas mais investimen-
tos para melhorar o atendimento 
público na área. 

Segundo dados do Ministério 
da Saúde e da Sociedade Brasi-
leira de Cirurgia Cardiovascular 
Infantil (SBCCI), dos 30 mil be-
bês nascidos com cardiopatia 
congênita, apenas 11 mil rece-
bem assistência. “Essa é uma re-
alidade que precisa ser mudada 
e, com ajuda da gestão estadual 
e municipal, teremos condições 
de alterar esse cenário”, pontua 
Mirna.

Em agosto de 2023, o Hospi-
tal Estadual de Urgências Gover-
nador Otávio Lage de Siqueira 
(Hugol) realizou, pela primeira 
vez no estado via SUS, um pro-
cedimento hemodinâmico em 
um bebê prematuro com cardio-
patia congênita. Esse marco de-
monstra o avanço na assistência 
a esses pacientes em Goiás, mas 
também indica a necessidade de 
mais investimentos na área.

Em 2022, a Alego (Assembleia 
Legislativa de Goiás) aprovou o 
Estatuto da Pessoa com Cardio-
patia Congênita. A lei visa ga-
rantir os direitos básicos dos car-
diopatas, como acesso à saúde, 
educação e inclusão social.
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PRODUÇÃO LOCAL

Seleção de elenco para filme 
que será rodado em Anápolis

Grupo teatral faz temporada 
de apresentações no Mapa e 
na Universidade Estadual

Terapia em bebês com cardiopatia 
ainda enfrenta desafios no estado

‘Feliz Aniversário, Cida’ tem seleção de atores e atrizes para diferentes faixas etárias; gravações começam em agosto

Via Lei Paulo Gustavo, grupo dirigido por Gabriel 
Cardoso, movimenta a cidade com as oficinas

Sociedade Goiana de Pediatria (SGP) chama atenção sobre necessidade 
de obter recursos para tratar a doença nas unidades da rede pública

‘M(eu) Infinito pela Cidade’ é remontagem do espetáculo de 2021


